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Грустно, девушки!
Отечественный футбол в неприглядном 
виде: хоть на поле, хоть на трибунах

С ПОЧИНОМ! | cтp. 2 | В Волгограде чиновницу оштрафовали за волокиту

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

П
римерно 29% своего ВВП 

(1,6 млрд долларов) пере-

шлют к себе на родину 

гастарбайтеры Киргизии, 

около 23% своего ВВП (1,75 

млрд долларов) – молдаване. 

Естественно, большая часть этих 

денег зарабатывается в России. 

Если учесть, что официальными 

путями – банковскими и почто-

выми переводами – пересылает-

ся не более трети заработанных 

сумм, то истинный объем де-

нежных потоков за российскую 

границу надо оценивать как ми-

нимум в 25–30 млрд долларов.

Деньги огромные, но они чест-

но заработаны. В выигрыше и 

Россия: гастарбайтеры строят 

промышленные объекты, жи-

лые дома, загородные усадьбы, 

прокладывают дороги, поддер-

живают чистоту в городах и т.д. 

Берутся за любую работу порой 

за мизерную плату. Как сказано 

у классиков, «не корысти ради, 

а токмо волею пославших их…»

На родине этих людей счи-

тают не героями труда, а про-

сто кормильцами. В том 

же Таджикистане в 2012 году 

объем валовой продукции сель-

ского хозяйства составил лишь 

2,8 млрд долларов – втрое меньше 

денежного урожая, собранного 

приезжими из горной страны 

на просторах России. Объем на-

копленных республикой за тот 

же период прямых иностранных 

инвестиций (933 млн долларов) 

вдесятеро меньше. На привезен-

ные из России заработки только в 

нынешнем году в Таджикистане 

построено почти 500 тысяч ква-

дратных метров жилья (91% от 

всего жилищного строительства 

в республике), импортировано 

автомобилей почти на 400 млн 

долларов – в 2,4 раза 

больше, чем годом раньше. 

И многое другое.

Таджикская пресса приводит 

пример возрождения отдален-

ного горного кишлака Карони, 

где из 200 дворов подавляющее 

большинство посылает мужчин 

на сезонные заработки в Россию.

•В ФОКУСЕ•

Всемирный банк подсчитал, 

что гастарбайтеры из Тад-

жикистана в этом году пере-

ведут к себе на родину из-за 

рубежа не менее 3,34 млрд 

долларов, или 47% от вало-

вого внутреннего продукта 

республики. Почти все эти 

деньги придут из России.
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Задача: 
впасть в детство

Вчера в Кремле 
обсуждали, как 
выполняется 
«Стратегия 
действий 
в интересах 
детей»
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Как 
не опоздать 
на Новый год 
Операторы 
утверждают: 
почти все туры 
уже распроданы

О ком «звонит» 
Растеряев

Автор самого 
популярного 
русского 
интернет-
хита – о своих 
новых песнях

Главная военная прокуратура 

(ГВП) выступила с заявлением, 

что она проверила, действитель-

но ли знаменитый российский 

кутюрье разработал для Россий-

ской армии никуда не годную 

форму. Прокуроры установили: 

«на первом этапе эскизы и опыт-

ные образцы изготавливались 

ООО «Валентин Юдашкин». Од-

нако в последующем воинские 

должностные лица Минобороны 

без согласования с разработчи-

ком внесли существенные кон-

структивные изменения»: заме-

нили применяемые материалы, 

убрали подстежки куртки и брюк 

и т.д. «В результате качество об-

мундирования снизилось», – ре-

зюмировала ГВП. А это значит, 

что в массовых болезнях просту-

жавшихся солдат Юдашкин не 

виноват.

На том же настаивает сам мо-

дельер. «То, что носят в армии 

сейчас, не является той формой, 

которую я и мои сотрудники раз-

работали в 2007 году по заказу 

Минобороны», – заявляет Вален-

тин Юдашкин.

Но заявляет об этом лишь 

через пять лет, когда припекло. 

Теперь представим, как горячо 

защищал бы свое доброе имя 

кутюрье, если бы где-то на од-

ном из модных подиумов кто-

нибудь посмел продемонстриро-

вать аналогично переделанный 

наряд, объявив его авторской 

работой Валентина Юдашкина. 

Почему же долгие годы он хлад-

нокровно терпел печатные и не-

печатные поношения обмунди-

рования от Юдашкина и даже 

упреки в подрыве боеспособно-

сти Российской армии? Не пото-

му ли, что получил за этот заказ 

от Минобороны колоссальную 

плату – 100 млн руб лей только 

за «создание единичных образ-

цов новой формы» (как заявляла 

в 2007 году начальник службы 

экономики и финансов Мино-

бороны РФ Любовь Куделина). 

И при отказе от своего авторства 

должен был вернуть немалую 

часть гонорара?

Кстати, о ценах. Тот юдаш-

кинский солдатский комплект 

должен был обойтись военному 

бюджету в 26 тысяч рублей, гене-

ральский – в 295 тысяч рублей. 

Для сравнения: в США произво-

дитель военной формы и атри-

бутики Blackhawk Products Group 

недавно объявил о создании уни-

кального костюма для спецпод-

разделений – из самых обычных 

материалов: на 70% хлопок, на 

30% – нейлон. Тем не менее такой 

костюм сможет защитить солдата 

даже от огня, а в случае ранения 

остановить кровотечение всего 

за 20–25 секунд. А стоимость од-

ного такого костюма – всего лишь 

500 долларов. На наши деньги – 

16 тысяч рублей…  Т

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Теперь оправдываться поздно...
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Каких не берут 
в космонавты?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Центр подготовки космонавтов имени 

Юрия Гагарина торжественно объявил: во-

семь новых кандидатов прошли все этапы 

многомесячного, весьма придирчивого от-

бора и пополнят российский отряд звездо-

плавателей. В нем сейчас 33 действующих 

космонавта и 11 кандидатов. Представим 

читателям новичков: Олег Блинов, 34 года, 

Петр Дубров, 34, Игнат Игнатов, 30, Анна 

Кикина, 28 (единственная представитель-

ница прекрасного пола среди пополнения 

и вторая женщина в отряде – 36-летняя 

Елена Серова готовится к полетам уже 

шесть лет), Сергей Корсаков, 28, Дмитрий 

Петелин, 29, Андрей Федяев, 31, Николай 

Чуб, 28 лет.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Впервые при отборе космонавтов проводился 
открытый конкурс, в котором могли участво-
вать не только военные летчики и работники 
космической отрасли, как было в предыдущие 
десятилетия, но и все желающие – при усло-
вии, что они соответствуют предъявляемым 
требованиям (состояние здоровья, возраст, 
образование, опыт работы).

Казалось бы, вот реальный шанс для моло-
дежи попасть в овеянный славой и романтикой 
Звездный городок, откуда начинается удиви-
тельная и до сих пор чрезвычайно опасная 
дорога в безбрежный космос. Но надежды 
организаторов конкурса на большой поток 
заявлений развеялись как утренний туман. 

Из всех регионов огромной страны пришло 
лишь 305 писем. Для сравнения: в США при 
последнем наборе астронавтов, желающих 
попасть в отряд НАСА, было более 6 тысяч, в 
Канаде несколько лет назад на два вакантных 
места для подготовки астронавтов претендо-
вали 5352 человека, в Европейском космиче-
ском агентстве на четыре места было подано 
8413 заявок. Нетрудно сделать вывод: в нашей 
стране резко упал интерес к космонавтике.

Я писал об этом в «Труде» еще шесть лет на-
зад. Статья «В космонавты? Что-то не хочется. 
Новый набор в «звездный» отряд обернулся 
сюрпризом: желающих почти нет» («Труд» от 
26 июля 2006 года) вызвала неадекватно не-
гативную реакцию космического начальства. 
Заставили известного космонавта написать 
в редакцию невнятное опровержение, обви-
няли меня, как водится, в незнании ситуации, 
некомпетентности, непрофессионализме. 
Но приведенный тогда в газете основопола-
гающий факт (за полтора года было подано 
всего 10 заявлений, а отбор прошел один кан-
дидат) не оспаривался, поэтому «Труд» не опуб-
ликовал опровержение. 

Сегодня даже в Центре подготовки при-
знают, что не ожидали такого слабого отклика. 
«305 заявок – это очень мало, – говорится 
в размещенном на сайте ЦПК интервью зам-
начальника центра Олега Котова, – мы рас-
строены такими показателями. На 6,5 тысячи 
заявок, как в США, не рассчитывали, но по-
рядка тысячи ожидали. Возможно, сработал 
фактор плохой информированно-
сти. Массовой рекламы не было, 
и, может быть, в этом причина».

•НА ПРОСВЕТ•

Модельер Валентин Юдашкин пять лет не возмущался 

творением своих рук. До этого он получил 100 млн рублей.

курсы 
валют

погода Архангельск +1 +2
Владивосток -4 -2
Владикавказ +3 +5
Волгоград -2 +2

Екатеринбург 0 +2
Иркутск -14 -9
Казань +1 +2
Калининград +4 +7

Красноярск -8 -6
Махачкала +10 +12
Москва 0 +1
Н.Новгород -1 +1

Новосибирск -11 -8
Омск -6 +1
Орел -2 0
Пермь 0 +1

Ростов-на-Дону +1 +6
Санкт-Петербург +4 +5
Саратов -1 +1
Сочи +9 +15

Уфа 0 +2
Хабаровск -16 -10
Челябинск +1 +3
Чита -18 -10

$ 31,1525 (–0,2693)

€ 40,0278 (–0,0507)

НАТАЛЬЯ СЕМИКИНА

ГОССЛУЖАЩАЯ
– Я каждый день покупаю себе 
кофе по дороге на работу, но се-
годня готова отказаться от этого 
милого дела, чтобы поддержать 
традицию. Для меня это не проб-
лема.

АЛЕКСАНДР ВАСКАНЯН

ТАНЦОР
– Не готов к такому подвигу. 
Иначе я просто умру от голода. 
Я не готовлю дома, поэтому еже-
дневно покупаю какие-нибудь 
сэндвичи на обед. И этот день не 
исключение.

НАТАЛЬЯ ВОЛОШИНА

ПЕДАГОГ
– Я могу прожить, и не один день, 
без покупок. Просто иногда так 
получается, что совсем нет денег, 
поэтому приходится экономить на 
всем. Но ничего, выкручиваюсь 
как могу.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вы можете прожить 
день без покупок?
Сегодня международный день протеста 

против культуры потребительства. Именно 

в этот день начинаются распродажи, во 

время которых в давках часто гибнут люди. 

Мы спросили горожан, готовы ли они на це-

лые сутки отказаться от шопинга. 
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ИЛЛЮСТРАЦИЯ САША КУК

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Рабочие места приезжих 
из ближнего зарубежья 

могли бы занять россияне 
из депрессивных регионов

Чьи деньги в кармане 
гастарбайтера

Солдатский комплект формы 

должен был обойтись военному 

бюджету в 26 тысяч рублей, 

генеральский – в 295 тысяч 

рублей.

Центр подготовки космонавтов.
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12%
детей России 
проживают в 
неблагополучных 
семьях

Павел Астахов,
уполномоченный по правам ребенка в России, призвал 

избавить детей от видеороликов с избиениями школьников

Корпорация «Иркут»
вчера передала Военно-воздушным силам России первые два 

истребителя Су-30СМ, предназначенных для поставок Минобороны
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ФРАЗЫ ОТ. . .

Игорь Шувалов
первый 

вице-премьер

– «Потемкинские 

деревни» – это ког-

да за внешним фаса-

дом нет ничего. Это 

и есть показуха. А я 

против такой показухи всегда работал 

и буду работать. Все, что готово здесь 

(во Владивостоке. – «Труд»), можно 

прийти пощупать.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– По вопросу срока 

службы есть еди-

ная точка зрения. 

Это (срок срочной 

службы в один год. – 

«Труд») было решением Путина, и ни-

кто не собирается его пересматривать.

Сергей Чемезов
гендиректор 

госкорпорации 

«Ростехнологии»

– Большинство при-

обретенных нами 

компаний либо бы-

ли банкротами, либо 

находились на грани банкротства, и 

если бы мы их не взяли в канун кри-

зиса, большинства из них сегодня бы 

не существовало.

Роман Худяков
депутат Госдумы

–  У  н а с  д е п у т а -

ты-коллеги боят-

ся, что, если дать 

гражданам право 

на оружие, разные 

идиоты будут ездить 

и стрелять, но тогда нам надо запре-

тить ножи, которыми сегодня убивают 

очень много людей.

Денис Давыдов
герой Отечест-

венной войны 

1812 года 

(из письма 

А.С. Пушкину, 

23 ноября 

1836 года)

– Но неужели нельзя хвалить русское 

войско без порицания Наполеона? По-

рицание это причиною того, что все 

сочинение отзывается более временем 

1812 года, слогом Сергея Глинки – ког-

да ненависть к посягателю на честь и 

существование нашей родины вну-

шала нам одни ругательства на него, 

– чем нашим временем, когда забыта 

уже вражда к нему и гений его оценен 

бесспорно и торжественно.

5
тысяч
рублей – 
такой 
штраф ждет 
чиновника

ПАВЕЛ ДОЖДЛИКОВ
ВОЛГОГРАД

Прокурорская проверка установила, 

что в июле 2012 года в Мингосимуще-

ство поступило обращение одного из 

индивидуальных предпринимателей 

о выдаче актов приема-передачи земель-

ных участков по двум договорам купли-

продажи. По закону чиновник обязан 

отреагировать в течение месяца, но за-

меститель министра посчитала, что эти 

правила не для нее писаны. В этой связи 

прокуратура области возбудила адми-

нистративное производство по ст. 5.59 

КоАП РФ – нарушение порядка рассмо-

трения обращений граждан.

Теперь в Волгограде гадают, по-

следует ли продолжение. Областные 

прокуроры с начала года выявили свы-

ше 400 нарушений законодательства 

о порядке рассмотрения обращений 

граждан. Как сообщили автору в над-

зорном органе, по этому поводу внесено 

35 протестов, свыше 100 чиновников 

привлечены к дисциплинарной ответ-

ственности. Но брань, как известно, на 

вороту не виснет. А вот если за нежела-

ние реагировать на просьбы граждан 

начнут бить рублем, то многим сто-

лоначальникам точно мало не пока-

жется. Придется вспомнить недавние 

времена, когда с партийных и совет-

ских начальников снимали стружку 

за несвоевременный ответ на письма 

рабочих и колхозников.

Да, на фоне всевоз-

можных навязчивых 

рек ламных и пиар-

материа лов, заполонивших 

российские телеканалы, «кос-

мический конкурс остался на 

обочине общественного инте-

реса». Но только ли в этом при-

чина? И адекватно ли оценивают 

ситуацию в Роскосмосе и Цен-

тре подготовки космонавтов? А 

самое главное: как обеспечить 

устойчивый интерес россиян к 

захватывающим, фантастиче-

ски интересным шагам человека 

от Земли все дальше и дальше в 

неизвестность?

Наша космонавтика после се-

рии серьезных неудач, корруп-

ционных скандалов, кадровой 

чехарды теряет престиж. Плюс 

неясность долговременных це-

лей, отсутствие ярких идей, ин-

тересных проектов. Мы, страна, 

открывшая космическую эру, 

сдаем позиции одну за другой. 

Во многом ответственность за 

это несет руководство Роскос-

моса. А что касается профессии 

космонавта, то энтузиазм звез-

доплавателей помимо обще-

ственного признания должен 

подкрепляться и материальны-

ми факторами. В объявлении об 

очередном наборе астронавтов 

НАСА указывает: всем зачислен-

ным в отряд будет установлена 

зарплата от 65 тысяч до 130 ты-

сяч долларов в год (зависит от 

научных достижений и опыта). 

Плюс возможность отправиться 

в будущем на Луну и Марс. На-

шим нелетавшим космонавтам 

такие суммы не могут даже при-

сниться.

Правда, за полугодовой полет 

российский космонавт зараба-

тывает от 130 до 150 тысяч дол-

ларов в рублевом эквиваленте 

(американцы дополнительно 

за полет не получают ничего, у 

побывавших на орбите твердый 

фиксированный оклад 120–130 

тысяч). Но чтобы отправиться в 

космос, наши звездоплаватели 

должны провести в ожидании 

много лет, нередко 8–10. Далеко 

не все выдерживают такой дли-

тельный марафон – сходят с дис-

танции по здоровью, из-за того, 

что кончилось терпение. Или их 

отчисляют из отряда по возрасту. 

Всего у нас было отобрано для 

подготовки к полету 265 чело-

век, побывали на околоземной 

орбите 113 человек, еще 24 ждут 

своего часа. Выходит, каждый 

второй, прождав 8–10 лет, мо-

жет оказаться за бортом, так 

и не полетев. А ведь на другом 

поприще каждый из них сделал 

бы неплохую карьеру… Так, в 

конце сентября был отчислен 

из отряда очередной неудачник 

– замечательный летчик-инже-

нер, имеющий два высших об-

разования (кроме инженерного 

– диплом Московского институ-

та экономики и права), Максим 

Владимирович Пономарев. Он 

шесть лет занимался в ЦПК под-

готовкой к полету, но в сентябре 

медкомиссия вынесла вердикт: 

появились вопросы к состоянию 

здоровья, а потому надо «спи-

сать на берег»…

А в США подготовкой к кос-

мическому рейсу занимались 

455 человек, были допущены к 

старту 335. Шансы на полет в от-

ряде НАСА – более 70%. И вполне 

конкретные планы – астероид, 

Луна, Марс…

В заключение еще один яркий 

факт. При наборе астронавтов в 

2009-м из 3500 обратившихся в 

НАСА более 2900 отвечали всем 

предъявляемым требованиям. 

У нас из 304 россиян, подавших 

заявки в 2012-м, более половины 

сразу не прошли медкомиссию, а 

из оставшихся только чуть более 

50 человек были допущены ко 

второму этапу.  

Вот такие сравнения – увы, не 

в нашу пользу. Конечно, стоит 

начальникам в Роскосмосе и ру-

ководителям Центра подготовки 

космонавтов по этому поводу не 

только сетовать, но и всерьез за-

думаться над подготовкой кос-

мического резерва. Иначе все 

благие намерения относительно 

новой космической программы 

России останутся нереализован-

ными. Или и здесь начнем при-

влекать гастарбайтеров?  Т

•С ПОЧИНОМ!•

В Волгограде случилось событие, которое может 

послужить уроком для многих столоначальников. 

Местная прокуратура оштрафовала заместите-

ля министра по управлению государственным 

имуществом областного правительства Веру Ти-

хомирову на 5 тысяч рублей за несвоевременное 

рассмотрение обращения граждан. 

Штраф за волокиту
Настойчивость прокуратуры озадачи-

ла местных чиновников. Как сообщает 

информагентство «Высота 102», вопрос 

«работы с документами» стал предметом 

обсуждения на заседании областного 

правительства. Первый заместитель 

председателя Алексей Бургучев признал, 

что органами исполнительной власти 

допускается нарушение норм, опреде-

ленных постановлениями главы региона 

и федеральной властью. Причем нару-

шения допускаются даже в переписке с 

контролирующими и управленческими 

структурами. К примеру, не выполняется 

требование ст. 15 Конституции РФ «Об 

обязательности опубликования норма-

тивных правовых актов, затрагивающих 

права, свободы и обязанности человека 

и гражданина». По закону копии этих 

документов должны быть направлены 

в органы юстиции в семидневный срок 

после их принятия. Однако с начала года 

в 28 случаях это было сделано с опозда-

нием, а 14 нормативных правовых актов 

вообще забыли опубликовать.

«Данный факт свидетельствует 

о низкой дисциплине в органах испол-

нительной власти Волгоградской об-

ласти, – сделал справедливый вывод 

Бургучев. – Я не буду сейчас зачитывать 

конкретные примеры по министер-

ствам, но обращаю внимание, что тут 

есть просто «чемпионы». Срок направ-

ления нормативных правовых актов 

в органы юстиции в 2012 году нарушен, 

например, Министерством образова-

ния и науки 14 раз!..»

Следить придется не только за срока-

ми, но и за содержанием. «У меня есть 

анализ некоторых документов, которые 

выходят у нас из аппарата правитель-

ства, губернатора, а чаще из органов 

исполнительной власти, – сообщил чи-

новник. – Я попрошу аппарат разослать 

по вашим приемным, вы посмотрите, 

там, конечно, есть перлы, которые, как 

говорится, для журнала «Крокодил». Т

Каких не берут в космонавты?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Т
олько за последние пару дней 

СМИ «порадовали» страну не-

сколькими шокирующими и 

однотипными историями о 

том, как подростки избивали 

своих сверстников, снимали это 

скотство на видео и выкладывали 

в интернет с целью получить по-

больше «лайков». А параллельно 

чуть ли не каждый день мы слы-

шим о пропавших детях, о ново-

явленных педофилах и извращен-

цах, о суициде среди школьников 

и детской наркомании, о процве-

тающей детской порнографии и 

прочих примерах европейских 

«общечеловеческих ценностей», 

расцветающих буйным цветом 

на нашей земле... Все это – сви-

детельство глубочайшего кризи-

са, охватившего самую важную 

и хрупкую сферу человеческого 

бытия – сферу детства. 

Увы, такова расплата за безум-

ные экономические и социальные 

реформы последних 20 лет: когда 

взрослое население страны было 

поставлено на грань физиологи-

ческого выживания, дети оказа-

лись предоставлены сами себе и в 

результате превратились в самую 

пострадавшую от «реформ» соци-

альную группу.

Судя по всему, государство на-

чинает приходить в себя и в по-

жарном порядке восстанавливать 

те позиции в сфере материнства 

и детства, которые всегда были 

сильны в СССР. Напомним, что 

одним из первых документов, 

подписанных Владимиром Пу-

тиным после его инаугурации, 

стал указ «О Национальной стра-

тегии действий в интересах детей 

на 2012–2017 годы», подписанный 

к Международному дню защиты 

детей. К октябрю уже был сфор-

мирован координационный со-

вет при президенте по реализации 

этой стратегии, а вчера в Кремле 

состоялось первое заседание КС 

под председательством главы 

Совфеда Валентины Матвиенко 

•ВЛАСТЬ•

Многие давно заметили, 

что с некоторых пор с детьми 

в России происходит что-то не-

ладное.

Задача: впасть в детство
Вчера в Кремле обсуждали, как выполняется «Стратегия действий в интересах детей»

и руководителя администрации 

президента Сергея Иванова.

В этом заседании участвовали 

министры, депутаты, педагоги, 

медики и многие другие, от кого 

зависит реализация стратегии, 

причем женщины составляли на 

этом форуме подавляющее боль-

шинство.

Открывая заседание, Сергей 

Иванов обратил внимание, что 

одна из главных проблем сегодня – 

идеологическая: в стране необхо-

димо развивать пропаганду семьи, 

здорового образа жизни, а глав-

ное – защищать детей от вредной 

информации и негативных моде-

лей поведения, которые сегодня 

навязывают и СМИ, и шоу-бизнес. 

Тут с Сергеем Борисовичем слож-

но поспорить: при той оголтелой и 

агрессивной пропаганде раннего 

секса, гомосексуализма и прочих 

извращений в стиле «чайлдфри», 

которая царит в эфире и интерне-

те, в России возникла реальная 

угроза нормальному человековос-

производству.

Валентина Матвиенко в своем 

докладе напомнила, что в стране 

идет сокращение численности 

детей со скоростью 3% в год, а 

впереди нас ждет самый настоя-

щий демографический провал – 

нерожденное поколение диких 

90-х годов. У нас уже сегодня де-

тей до 14 лет вдвое меньше, чем 

пенсионеров. У каждого второго 

школьника имеется заболевание 

или отклонение, в стране свыше 

полумиллиона детей-инвалидов и 

более 700 тысяч детей, оставших-

ся без попечения родителей, – этот 

показатель превышает сегодня по-

слевоенный уровень конца 1940-х 

годов!

Валентина Ивановна заявила, 

что государство будет продол-

жать финансово стимулировать 

рождаемость, при этом координа-

ционный совет, который она воз-

главляет, выступает за расшире-

ние направлений использования 

«материнского капитала». Также 

КС настаивает на принятии специ-

ального закона об охране здоровья 

детей и очень негативно относит-

ся к так называемой ювенальной 

юстиции. Матвиенко подчеркну-

ла, что она категорический про-

тивник ЮЮ, и вообще Россия не 

собирается внедрять у себя этот 

очень сомнительный правовой 

инструмент.

Если что и надо копировать у 

Европы, считает Валентина Мат-

виенко, так это уровень расходов 

на детские пособия и помощь семь-

ям: у нас он пока составляет 0,89% 

от ВВП, а в странах ЕС – 4–5%.

Страшные цифры прозвучали 

на заседании из уст заместителя 

главы правительства Ольги Го-

лодец. По ее данным, только за 

прошлый год жертвами преступ-

лений стали 93 тысячи детей, из 

них убиты 1292. 728 детей покон-

чили жизнь самоубийством, 944 

погибли в ДТП. В детских домах 

содержатся около 80 тысяч, а всего 

под разными формами опеки на-

ходятся свыше 600 тысяч детей. 

12% детей России проживают в 

неблагополучных семьях. Дефи-

цит мест в детских садах и яслях 

составляет почти полмиллиона.

Заместитель спикера Госдумы 

Людмила Шевцова напомнила 

еще об одной проблеме: в стране 

3,2 млн живут в неполных семьях, 

причем 2,1 млн из них своевремен-

но не получают алиментов. Что-

бы навести в этой сфере порядок 

и найти управу на «уклонистов», 

в Федеральный закон «Об испол-

нительном производстве» внесен 

проект поправок, которые позво-

лят лишать злостных беглецов от 

алиментов водительских прав и 

права выезда за границу. Также 

члены координационного совета 

предлагают создать специальный 

федеральный фонд для выплат 

тем детям, которые не получают 

алименты, с последующей ком-

пенсацией выплаченных сумм их 

папашами.

Правозащитница Ольга Ко-

стина и адвокат Павел Астахов 

призвали правоохранительные 

органы обратить внимание на 

детскую порнографию – сегодня 

она составляет 68% от общего ко-

личества порно в русско язычном 

интернете, а в УК до сих пор нет 

четкого определения, что такое 

детское порно, нет статьи за его 

изготовление с целью сбыта. Кро-

ме того, в стране нет централизо-

ванной базы данных на тех, кто 

совершал преступления против 

детей.

Честно говоря, цифры и проб-

лемы, озвученные на заседании 

координационного совета, вызва-

ли мало поводов для оптимизма. 

Остается только надеяться, что 

государство за эту проблему бе-

рется по-настоящему, а не в рам-

ках краткосрочной кампании. 

В конце концов все мы заинте-

ресованы, чтобы из наших детей 

выросли нормальные граждане, а 

не обозленные извращенцы и пре-

ступники. Детство, как говорил 

Сухомлинский, – это пора, когда 

у человека воспитывается сердце. 

Сегодня только от нас зависит, с 

каким сердцем вырастут наши 

дети и как они обойдутся с нами, 

которые их такими вырастили. Т

с. 1

Всего у нас были отобраны для 
подготовки к полету 265 человек, 
побывали на околоземной орбите 
113 человек, еще 24 ждут своего часа. 
Выходит, каждый второй, прождав 
8–10 лет, может оказаться за бортом 
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По их возвращении 

в каждом втором доме 

начинается капиталь-

ный ремонт и сооружение новых 

пристроек. Сельчане щеголяют 

в обновках, играют свадьбы, ро-

жают детей, у которых уже по-

явилось будущее, и… учат рус-

ский язык, готовясь к грядущей 

весне. Того же строго требуют 

от сыновей. 

Е ще не да вно пог о ловно 

нищая республика Таджики-

стан не на словах, а на деле 

поднимается. В обсуждаемой 

ныне здесь стратегии повыше-

ния уровня жизни населения 

на 2013–2015 годы ставится за-

дача сократить уровень бедно-

сти с 38,3% в 2012 году до 31,5% 

в 2015 году, а уровень среднего 

класса (по средним международ-

ным нормам) должен вырасти 

с 19,5% до 29,4%. Таким планам 

могут позавидовать многие ре-

гионы России.

Возникает вопрос: почему это 

происходит у них, а не у нас? Раз-

ве нет в нашей стране депрес-

сивных областей и районов, 

расположенных у черта на ку-

личках, где многие годы нет ни 

работы, ни заработков, а есть 

только дешевый самогон и нар-

котики? К примеру, в Якутии 

безработица в сельской мест-

ности превышает 30%, а среди 

сельской молодежи ушла далеко 

за 40%. Среднемесячная зарпла-

та в сельском хозяйстве респу-

блики составляет 5390 рублей – 

на нее даже приезжий таджик 

не выживает. 

И таких богом забытых мест 

в России немало: на Севере 

и в Нечерноземье, в бывших 

«оборонных» городках и посел-

ках – «почтовых ящиках». Почему 

же оттуда люди не едут за длин-

Чьи деньги в кармане 
гастарбайтера

ным рублем на отхожие промыс-

лы в большие города, как было 

в нашей стране и до революции 

1917-го, и в послевоенное ли-

холетье, и при Хрущеве, и при 

Брежневе? Именно на «шабаш-

ные» заработки в те годы от-

страивали крестьяне свои дома 

и даже деревни. Потом в стране 

появились встречные трудо-

вые потоки: ССО (студенческие 

строительные отряды) и ТОСы 

(трудовые отряды старшекласс-

ников) из столиц и областных 

центров устремились обустра-

ивать провинцию. Лозунги у них 

были вполне правильные, патри-

отичные, «целинные», но ведь 

манили и заработки. 

Может быть, сегодня при-

шла пора еще одного «нового 

поворота»? Но для этого нуж-

на помощь государства, чтобы 

оторвало от мягких стульев чи-

новников местных служб по тру-

доустройству, начало создавать 

учебные центры подготовки ка-

дров из отечественных трудовых 

мигрантов и т.д. Нужны службы 

информации и приема приезжих 

работников. Кстати, их вполне 

успешно уже создают для себя 

таджики. Буквально на днях 

представители миграционной 

службы Таджикистана встре-

чались с властями Новосибир-

ской и Кемеровской областей, 

обговаривали планы на 2013 год. 

И местных конкурентов у них 

пока нет. А жаль. Т

с. 1

Два мира, но есть что-то общее.

Президент России 
Владимир Путин подписал указ о докапитализации 

компании «РусГидро» на 50 млрд рублей

Комиссия Общественной палаты России
по проблемам национальной безопасности попросила Сергея Шойгу 

укрепить моральный дух армии
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АНАТОЛИЙ ЦЫГАНОК

РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 

ВОЕННОГО ПРОГНОЗИРОВАНИЯ 

ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКОГО 

И ВОЕННОГО АНАЛИЗА

– Думаю, инициатива пра-
вильная. За год солдат учится 
лишь наступать и обороняться, 
остальное тоже следует изучить. 
В идеале сержантский состав 
должен формироваться из конт-
рактников, но полностью отка-
зываться от призывной системы 
опасно для Вооруженных сил.

АНТОН КРЫЛОВ

ЛЕЙТЕНАНТ ЗАПАСА

– Какое увеличение срока? 
Мы что, опять в 40-е-роковые жи-
вем? Весь мир переходит на кон-
трактную армию, не заставляя 
детей бездельно проводить вре-
мя в казармах. Любой эксперт 
подтвердит: лучше один хороший 
военный специалист, чем сотня 
ничего не понимающих юнцов. 
Время солдатской массы, побеж-
дающей количеством, прошло.

РУСЛАН ПУХОВ

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА АНАЛИЗА 

СТРАТЕГИЙ И ТЕХНОЛОГИЙ

– Лучше профессиональная ар-
мия, чем призывная. В мире все 
идет в сторону профессионали-
зации войск. По факту никто, ко-
нечно, не увеличит срок службы 
до полутора лет: это привело бы 
к падению популярности прави-
тельства и помешало бы разви-
тию контрактной системы.

ВАДИМ СОЛОВЬЕВ 

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

– Нашим работодателям очень нравится бес-
правное положение гастарбайтеров. Они полу-
чают колоссальную прибыль, потому что вы-
плачивают иностранным рабочим копейки, 
обычно наличкой, налоги никуда не пере-
числяются. Тем более что мы знаем, какой 
огромный теневой капитал у нас крутится и ка-
кой огромный чиновничий аппарат кормится 
вокруг этой системы. По мнению экспертов, 
поборы оцениваются в десятки миллиардов. 
Представляете, сколько людей при погонах 
и при должностях имеют с этого кусок хлеба 
с маслом и икрой? Поэтому ни законодатели, 
ни исполнители, ни работодатели не заинтере-
сованы в изменении ситуации.

ОЛЬГА МАЗЕЕВА 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНДИРЕКТОРА ПО РАЗВИТИЮ 

СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ ЗАО «ИРБИС»

– Ничего странного не вижу в том, что наши 
бизнесмены нанимают иностранных рабочих: 
они сами приходят на стройки, сами ищут работу. 
А наш мужик сидит в своей провинции и никак 
не пытается трудоустроиться. Как узнать, что они 
хотят работать? На сегодняшний день труд 
гастар байтеров – самый доступный и выгодный. 
Подрядчики, с которыми мы работаем, исполь-
зуют рабочую силу в основном из Таджикистана. 
И я бы не сказала, что они живут в каких-то жут-
ких условиях и работают за копейки. Просто тра-
диции другие: если люди привыкли жить по-
колениями по 10–15 человек в одном доме, 
то они будут это делать. Им так удобно.

Сколько служить в армии?
Председатель думского комитета по обороне, депутат от КПРФ 

адмирал Владимир Комоедов предложил увеличить срок службы 

в армии до полутора лет. Правда, из Кремля оперативно сообщили, 

что подобных планов на сегодняшний день нет. Но, судя по всему, 

дискуссия на эту тему еще может вспыхнуть. 

ВЛАДИСЛАВ ШУРЫГИН

ВОЕННЫЙ ПУБЛИЦИСТ

– Продлить срок службы – раз-
умная идея: за год ничему не на-
учишься. Но затея все равно 
не воплотится. Политические 
последствия окажутся очень 
тяжелыми. Контрактная армия, 
конечно, хороша, но содержать 
целиком профессиональную 
армию не хватит никаких денег. 
Срочники должны составлять 
хотя бы 30–40%.

ВИКТОР ЛИТОВКИН

ОТВЕТСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР 

ГАЗЕТЫ «НЕЗАВИСИМОЕ 

ВОЕННОЕ ОБОЗРЕНИЕ»

– Плохая мысль. Не надо дер-
гаться: приняли решение – 
так доведите до конца! Конечно, 
специалистом за год не станешь, 
но и слишком маленьким этот 
срок не назовешь. В некоторых 
странах Европы служат и по пол-
года. К сожалению, для наших 
реалий полгода – это мало. В це-
лом я за развитие смешанной 
армии. Контрактник не должен 
бегать по полю с автоматом, 
для этого должны быть срочни-
ки. Но если речь идет о сложной 
боевой технике, то там место 
профессионалу. Согласно 
официальным установлениям, 
к 2017 году в армии должно 
быть около 400 тысяч контракт-
ников и 300 тысяч срочников.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»ГОЛОСА

До Нового года больше месяца, а все 
доступные туры на праздничные ка-
никулы уже раскуплены? «Труд» узнал 
у экспертов туристического бизнеса, 
как устроить себе настоящий празд-
ник по выгодной цене.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации туроператоров 
России Майи Ломидзе, в ноябре 
туры на Новый год распроданы уже 
на 70–80%. Тем не менее если по-
торопиться, то и сейчас можно ухва-
тить выгодное предложение.

В этом году среди россиян поль-
зуются популярностью направле-
ния либо совсем новые, либо те, 
которые раньше были недоступны 
из-за высокой цены. В первую 
очередь это Ямайка и Карибские 
острова. Как пояснил руководитель 
отдела продаж компании Cheaptrip 
Антон Горальчик, сейчас цены 
на эти туры заоблачные, но к Но-
вому году ценники могут сильно 
упасть, так что стоит о них помнить 
и в преддверии праздника монито-
рить их в первую очередь.

Для тех, кто собирается лететь 
с детьми, оптимальным вариантом 
могут стать горнолыжные курорты 
в Австрии. Такая поездка с вы-
летом 1 января обойдется всего 
в 450 евр о с человека за 7 дней.

Вообще выбор даты играет 
ключевую роль для тех, кто хочет 
сэкономить. «Большинство клиен-
тов хотят подобрать тур с вылетом 
в последних числах декабря и воз-
вращением за день до выхода 
на работу. Эти числа, естественно, 
оказываются самыми дорогими. 
Но если сдвинуть свой отпуск 
всего на несколько дней, можно 
здорово сэкономить. Например, 
выбрать предложение с выле-
том не 28-го или 30-го, а числа 
24–25-го. Новый год вы все равно 
встретите на море, только послед-
няя неделя декабря обойдется 
значительно дешевле, чем пер-
вая неделя января», – советует 
Антон Горальчик.

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Не опоздать на Новый год

ХРОНИКИ

Сегодня все привыкли думать, 
что уехать работать за границу 
могут только руководители ком-
паний, дипломаты, переводчики 
и другие «белые воротнички». 
Но если внимательно посмотреть 
на вакансии, открытые, например, 
в Европе для иностранцев, можно 
увидеть, что 90% из них – это рабо-
чие спе циальности.

Например, в Польше требуются 
сварщики, в Германии – строители, 
а в Швеции не хватает мастеров-от-
делочников. Попасть на такую рабо-
ту может любой желающий, как пра-
вило, специальное образование 
не требуется. Вот только остаться 
в чужой стране и построить там 
успешную карьеру смогут не все.

Проблема в том, что в той же Ев-
ропе квалифицированных специа-
листов и так хватает. Хорошим спро-
сом пользуются как раз те, кто готов 
выполнять черную работу. Однако 
эксперты кадрового рынка счита-
ют, что при наличии технического 
образования шансов зацепиться 
у таких рабочих гораздо больше, 
чем у обладателей диплома юриста 
или маркетолога. «Зарубежные рын-
ки сейчас остро нуждаются в тех-
нических специалистах. Им нужны 
сантехники, монтажники, эксперты 
по контролю за качеством, инжене-
ры-технологи. Но чтобы устроиться 
таким специалистом, как раз и при-
дется для начала поработать по-

мощником мастера – в общем, на-
чинать с низких позиций. Тогда опыт, 
полученный вами, будет цениться 
гораздо выше, чем годы, которые 
вы отработали в России. Во-первых, 
за это время можно выучить язык, 
во-вторых, получить квалифика-
цию, необходимую именно в этой 
стране», – поясняет консультант ка-
дрового агентства для иностранных 
компаний Jobs for Jobs Иммануил 
Косовский.

Отправляясь на работу в другую 
страну, стоит учитывать, что одного 
специального образования может 
быть недостаточно. «Я много лет 
работал сантехником в России, 
прежде чем мне по семейным об-
стоятельствам пришлось уехать 
в Германию, – рассказал «Труду» 
Максим Кривошеин из Гамбурга. – 
На собеседовании мне очень обра-
довались – мол, рабочих не хватает. 
Но на деле оказалось, что то обо-
рудование, с которым мы работали, 
здесь считается устаревшим уже 
лет пять, пришлось все осваивать 
заново. На разряд сейчас тут ни-
кто не смотрит, в первую очередь 
работодателя интересует знание 
языка, техническое образование – 
российское, кстати, здесь очень це-
нят – и опыт работы на территории 
этой страны. Так что диплом лучше 
с собой прихватить».

АННА ЗАГОРОДНИКОВА

За границу – через ПТУ

•АКТУАЛЬНО•

Очередные предложения бизнеса 

по модернизации Трудового кодекса 

вызвали у профсоюзов бурю негодо-

вания. Об ответных действиях шла 

речь на заседании Генсовета ФНПР.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Профсоюзы насторожил документ «О кон-

цепции обновления трудового законо-

дательства РФ», который работодатели 

внесли на рассмотрение Трехсторонней 

комиссии.

«Под лозунгами демократизации, 

либерализации и модернизации соб-

ственники предприятий пытаются 

сделать Трудовой кодекс более гибким 

и удобным для себя, – заявил председа-

тель ФНПР Михаил Шмаков. – Судя по 

документу, они хотят сократить гаран-

тии наемным работникам, расширить 

возможности увольнения сотрудников, 

легализовать «заемный труд» и, похоже, 

демонтировать сложившуюся в России 

систему социального партнерства. Уже 

идет наступление на профсоюзы, возни-

кают попытки выдвинуть их с предпри-

ятий и подменить производственными 

советами».

На заседании ФНПР определила меры 

для укрепления профорганизаций. Реше-

но увеличивать количество «первичек» 

даже в тех компаниях, которые пытаются 

не допустить их создания.

Среди острых вопросов была и тема 

миграционной политики. Профсоюзы 

опасаются, что курс на массовое при-

влечение дешевой рабочей силы может 

снизить стоимость труда в стране. При-

сутствующий на заседании министр 

труда и социальной защиты РФ Максим 

Топилин заверил, что готовятся поправки 

в законодательство, которые позволят 

урегулировать многие вопросы, связан-

ные с трудоустройством гастарбайтеров. 

«Рабочая сила должна стоить одинако-

во», – согласился министр.

Не менее важный вопрос, который об-

судили собравшиеся, касался пенсионной 

реформы. Одно из главных требований 

ФНПР: пенсионер должен получать 40% 

от утраченного заработка при минималь-

ном трудовом стаже 30 лет. Также профсо-

юзы требуют исключить накопительный 

элемент из государственного обязатель-

ного пенсионного страхования.

«Сегодня за каждого сотрудника ра-

ботодатель должен перечислять 22% 

в пенсионный фонд, – пояснил Михаил 

Шмаков. – Из них 6% – накопительную 

часть – работник может направить в не-

государственный фонд. В итоге в соли-

дарной части остается лишь две трети 

от страховых взносов. Зато негосудар-

ственные фонды получают «бесплатные» 

деньги, которые могут пустить в оборот. 

Сумеют ли они их преумножить – боль-

шой вопрос, но расплачиваться в итоге 

придется государству».

По мнению профсоюзов, развивать 

систему добровольного пенсионного 

страхования нужно, но для этого работ-

ники должны иметь достойную после-

довательно повышаемую зарплату, по-

зволяющую откладывать лишние деньги 

на старость. Т

Профсоюзы хотят ликвидировать? 

В России гастарбайтеры 
строят промышленные 
объекты, жилые 
дома, загородные 
усадьбы, прокладывают 
дороги, поддерживают 
чистоту в городах и т.д. 
Берутся за любую работу 
порой за мизерную плату. 
Не корысти ради, а токмо 
волею пославших их…

Рабочие места приезжих из ближнего зарубежья 
могли бы занять россияне из депрессивных регионов
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165
млрд кВт·ч в год составля-
ет суммарная выработка 
российских ГЭС 

50 
млн тонн условного топли-
ва за счет этого экономит-
ся ежегодно
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•ПРЕНИЯ•

Особенно, как выяснилось, эколо-

гам не нравятся 11 водохранилищ 

Волжско-Камского каскада. «Вода в 

беде, – с самого начала слушаний объ-

явил модератор собрания, эксперт 

Общественной палаты РФ Александр 

Казаков. – У нас только по ГЭС Хаба-

ровского края лежит 10 папок с описа-

нием нарушений. А Волги мы вообще 

никогда живой не видели. То, что мы 

видим, это не Волга, а каскад прудов. 

Одних высокопродуктивных поймен-

ных территорий 40 тысяч квадратных 

километров затоплено. Рыбы стало 

в 4–24 раза, в зависимости от вида, 

меньше. Нерестилища осетровых со-

кратились в 8 раз. Берега подтоплены, 

мелководья заилены. Я думаю, что 

если ликвидировать на Волге хотя бы 

те водохранилища, которые неэффек-

тивны, то Волга восстановит сама се-

бя, и это будет шаг к устойчивому раз-

витию. А электроэнергию надо, как в 

развитом мире, с помощью солнечных 

батарей и ветряков добывать».

ПАВЕЛ ОРЛОВ 
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Д
авайте посчитаем плюсы и минусы 

ГЭС на равнинных реках, – пред-

ложил Сергей Симак, тоже член 

Общественной палаты. – Плюсы: 

дешевая электроэнергия; толчок 

региональному развитию; создание ра-

бочих мест; расширение промышленной 

базы; как итог – получение доходов от 

экспорта, итого пять плюсов. Минусы: 

уничтожение леса; сокращение биоразно-

образия; деградация водосбросов; утрата 

возможности рыболовства; деградация 

пойменных долин, болот и т.д.; снижение 

качества воды; образование парниковых 

газов; переселение 40–80 млн человек с 

исконных территорий (имеется в виду 

вся история ГЭС в мире), – итого мину-

сов восемь. К тому же ГЭС – это опасно. 

За 50 лет на них произошло 300 аварий. 

В самой страшной, в Китае в 1975 году, 

после прорыва плотины погибло 230 ты-

сяч человек. Резюме: отказаться от стро-

ительства плотин на равнинных реках 

– это будет позиция, основанная на ба-

лансе интересов. Надо корректировать 

энергетическое строительство в России 

в пользу экологического».

Но и это еще не все. Выступавший тре-

тьим академик РАЕН Валентин Гракович 

предложил ввести уголовную ответствен-

ность для руководства регионов, которое 

утверждает строительство ГЭС. За нане-

сение вреда людям и природе.

Электричество втрое дороже?
Наконец, когда почти все экологические 

лозунги прозвучали, слово взял замести-

тель директора департамента развития 

электроэнергетики Минэнерго Леонид 

Неганов. В отличие от предыдущих ора-

торов, он был скуп на эмоции и апелли-

ровал только к цифрам. Он рассказал, в 

частности, что к 2020 году при современ-

ных темпах развития России понадобится 

на 40% больше энергии, чем сегодня. Что 

ГЭС в энергосистеме РФ играют не только 

генерирующую, но и важнейшую регули-

рующую роль, так как могут мгновенно 

переключаться с минимальной мощности 

на полную мощность и обратно. 

«Общая мощность электростанций РФ – 

220 ГВт, – говорил Леонид Валерьевич, – из 

них ГЭС – 46 ГВт. Суммарная выработка 

российских ГЭС составляет 165 млрд кВт•ч 

в год и экономит ежегодно 50 млн тонн 

условного топлива. Что же до экологично-

сти ветряков и солнечных батарей, то она 

является таковой только без учета добычи 

и переработки редкоземельных металлов, 

которых для всех новейших видов электро-

генерации нужно очень много. Ну а цена 

электроэнергии от ветряков и солнечных 

батарей втрое выше, чем от существующих 

генераций. Если энергия для российской 

промышленности вдруг станет вместо 

3,5 рубля стоить хотя бы 6 рублей за ки-

ловатт, я посмотрю, какие рабочие места 

останутся после этого вообще!»

Также Леонид Неганов сообщил, что в 

США освоено 82% гидропотенциала рек 

страны; в Японии – 84%; в Великобри-

тании – 90%. В развивающихся странах 

сегодня осваивают по 2–5% гидропотен-

циала в год. В России освоено только 20%, 

и дальнейшее освоение продвигается со 

скоростью 0,3% в год.

6,5 тысячи км глубокой воды
Когда Леонид Неганов закончил, Алек-

сандр Казаков попросил следующих ора-

торов не акцентировать повышение цены 

на экологически чистую электроэнергию. 

Мол, экология бесценна. В пику ему хо-

чется вспомнить мотивацию, которой 

КНР прикрыла свой отказ подписывать 

Киотский протокол. Ее представители 

выразились в таком смысле: «Вы, когда 

развивались, жгли уголь и нефть и не дума-

ли об экологии. Теперь мы развиваемся и 

тоже не думаем об экологии. А когда разо-

вьемся, как и вы, начнем о ней думать».

Следующий удар по экологам нанес 

заместитель начальника Управления во-

дного транспорта ФА морского и речного 

транспорта РФ Игорь Злобин. Он расска-

зал, что водохранилища Волжско-Кам-

ского каскада создавались для несколь-

ких целей, и одна из них – судоходство. 

В результате Россия имеет уникальный 

глубоководный путь по материку длиной 

6,5 тысячи километров. Этому пути не 

скрываясь завидует вся Европа. Немцы и 

французы думают, как бы заводить речной 

транспорт к себе через наш Волжско-Кам-

ский каскад. Немцы за последние годы 

построили у себя ряд водохранилищ, на 

которых нет ГЭС. Эти водохранилища 

выполняют исключительно судоходную 

функцию. Причина: загруженность дорог, 

а также тот факт, что водный транспорт 

наиболее экологичен и экономичен.

Игорь Злобин также привел любопыт-

ные цифры: по нашему речному глубоко-

водному пути перевозится сегодня поряд-

ка 100 млн тонн грузов в год. Чтобы этот 

грузопоток переложить на автомобильный 

транспорт, потребуется 3000 грузовиков 

в сутки и 5 трлн рублей на строительство 

дорог и погрузочно-отгрузочных терми-

налов. Перевозка грузов автомобильным 

и железнодорожным транспортом будет 

значимо дороже при расчете за тонну. 

«Наконец, – закончил выступление 

Игорь Николаевич, – благодаря Волж-

ско-Камскому каскаду в Москву приходит 

волжская вода. Больше того – в Москве 

ее 95%. Если бы не водохранилища, вода 

в Москве была бы в немалом дефиците».

Подводный Нижний
Дальше – больше. Оказалось, что и гру-

зоперевозками, и водоперераспределе-

нием назначение водохранилищ Волж-

ско-Камского каскада не исчерпывается. 

Генеральный директор ОАО «ИЦЭ Повол-

жья» Александр Ремезенцев рассказал: 

«Водохранилища были построены в том 

числе для снижения последствий экс-

тремальных паводков. Так, в 1926 году во 

время паводка вода в Нижнем Новгороде 

поднялась до отметки 75,6 метра. То есть 

вода была на 12,6 метра выше, чем сейчас. 

В городе затопило целые улицы и дома. 

В ХХ веке такой паводок был один, а вот в 

XIX они повторялись несколько раз. Водо-

хранилища же не только спасают города 

от затоплений, но и аккумулируют павод-

ковую воду, чтобы потом использовать ее 

на благо человека».

Также докладчик ответил на предложе-

ние экологов перенести ГЭС с равнинных 

Есть неожиданное предложение: 
погрузиться во тьму
Вчера в Общественной палате прошли слушания, на которых экологи пытались доказать: 
новые ГЭС на равнинных реках строить нельзя, старые надо сносить. Вот такая «программа»...

на горные реки. Он сказал, что горные реки 

в нашей стране находятся далеко от потре-

бителей энергии. Что энергия нужна там, 

где есть промышленность и потребители, а 

не там, к сожалению, где есть горные реки.

И, кстати, о рыбе. Следующий оратор, 

советник гендиректора «УК ГидроОГК» 

Павел Попов, поведал: «Многие предпри-

ятия в бассейне Волги не имеют очист-

ных сооружений. Вся грязь, которую они 

сбрасывают в реки и водохранилища, от-

стаивается в этих водохранилищах, от-

кладывается в донных отложениях. Если 

убрать водохранилища, вся эта грязь пой-

дет прямо в море. Люди будут пить грязь 

из Волги и смотреть на грязное море».

И еще: модератор собрания Александр 

Казаков сказал, что если спустить водо-

хранилища, Волга реабилитирует себя 

за 3–4 года. А вот Виктор Иванович Дани-

лов-Данильян, крупнейший российский 

эксперт по воде, сообщил «Труду» немного 

другую информацию. Он сказал, что на 

этих территориях из-за отложений грязи, 

ядов и тяжелых металлов ничего не будет 

расти более 100 лет. 

Последним из запланированных до-

кладчиков выступал директор по техни-

ческой политике и развитию ОАО «РусГи-

дро» Расим Хазиахметов. Он сообщил уже 

совершенно удивительные для экологов 

моменты. Оказывается, ОАО «РусГидро» 

строит ГЭС совершенно не там, где ему 

заблагорассудится, и не как и когда за-

хочет. Оказывается, и целесообразность, 

и тип гидростанции, и ее вписанность в 

экосистему, и даже перечень необходи-

мых экологических мероприятий для 

нормализации экосистемы определялся 

и определяется в соответствии с действую-

щими в стране нормативами, в том числе 

и экологическими. 

С целью повышения степени обосно-

ванности разрабатываемых проектов 

предлагается включить оценки экспер-

тов в создаваемую с 2003 года совместно 

правительственными, неправительствен-

ными и бизнес-организациями между-

народную систему оценки гидроэнерге-

тических проектов на основе «Методики 

оценки соответствия гидроэнергетиче-

ских проектов критериям устойчивого 

развития», позволяющей провести чис-

ленную оценку влияния всех факторов, 

как положительных, так и отрицательных. 

Метод экспертной оценки имеет сложный 

алгоритм. Проблемы разбиваются на груп-

пы и подгруппы, по каждой выставляет-

ся оценка от 1 до 5 баллов, потом оценки 

анализируются и выносится решение: 

целесообразно ли строительство ГЭС, и 

какого типа.

Русский характер
Кстати, претензии экологов, если их обоб-

щить, направлены не на сами ГЭС. Экологи 

говорят, что грязная вода; что плавает и 

гниет лес; что заиливаются мелководья; 

что подтапливаются берега. Но это про-

блемы не собственно ГЭС, а предприятий, 

сбрасывающих неочищенные стоки, и ре-

гионов, плохо подготовивших ложа водо-

хранилищ и не построивших инженерные 

защиты. Но, видимо, в русском характере 

это – вместо того чтобы лечить ногтевой 

грибок, пытаться оттяпать пациенту ногу.Т

В 1926 году во время паводка вода в Нижнем Новгороде поднялась до отметки 75,6 метра.

Благодаря Волжско-Камскому каскаду
в Москву приходит 95% всей городской воды
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В фееричном матче
сборная Аргентины обыграла

бразильцев со счетом 2:1

Профсоюз хоккеистов
сделал НХЛ последнее предложение,

пытаясь спасти сезон
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АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ
ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН ПО БИАТЛОНУ

В эти выходные сборная Рос-

сии по биатлону откроет но-

вый сезон стартами в Кубке 

мира. До Игр в Сочи остается 

менее полутора лет. Своим 

видением ситуации в этом 

виде спорта с «Трудом» поде-

лился четырехкратный олим-

пийский чемпион Александр 

Тихонов.

– В конце прошлого сезона 
состоялся тренерский совет, 
на котором ветераны получи-
ли возможность высказаться 
о насущных проблемах. Но 
ничего не было учтено! Совет 
был очередной профанацией. 
Скажу больше: за три послед-
них сезона новое руководство 
Союза биатлонистов России не 
сделало никаких выводов. Мы 
видим только эмоциональные 
выпады вроде увольнения 
тренера Хованцева «в прямом 
эфире» – во время эстафетной 
гонки. А качественных, кон-
структивных изменений не про-
исходит. Что делают в цивили-
зованном мире, если сборная 
провалила сезон? Меняют тре-
нера, руководство. А что у нас? 
Никто принципиально не по-
дает в отставку. Наоборот, все 
любыми способами стараются 
удержаться на своих местах.

В советские времена, если 
проигрывали американцам 
Олимпиаду по золотым ме-
далям, считали по «золоту» и 
«серебру». Если все равно про-
игрывали, подключали брон-
зовые награды. На безрыбье 
и рак рыба. У нас это в крови! 
Так и сейчас. На каждом углу 
слышим: какие молодцы, 
выиграли Кубок наций… Да 
возьмите хотя бы два «золота» 
на чемпионате мира, и сразу 
будет ясно, кто вы и где вы. 
Есть такое выражение: в спор-
те вторых не помнят. А что уж 
говорить про четвертых…

Показательно, что даже 
производитель лыж «Мадшус» 
отказался подписывать кон-
тракт с нашей федерацией. 
Это лидер в своей области, их 
лыжи используют самые яркие 
звезды. И после этого СБР про-
должает говорить, что все хо-
рошо? Да кто в это поверит?

В тренерском коллективе 
нет лидера, который выслушал 
бы всех, но решил бы сам, при-
няв весь огонь на себя. Едино-
началие должно быть! Сейчас 
осталась непонятная по своим 
функциям должность государ-
ственного тренера, занимае-
мая Владимиром Барнашовым. 
Я его хорошо знаю, мы с ним 
бежали в эстафете. Этот чело-
век всегда уклонялся от ответ-
ственности и на роль главного 
тренера не тянет и на пять 
процентов. Старшим тренером 
мужской сборной назначен 
Николай Лопухов. Сомнитель-
ная кандидатура. На весеннем 
совете он ничего не сказал, 
показав свою безграмотность. 
А в женской команде остался 
немец Пихлер. Про него даже 
говорить не хочется. Заведует 
всем Кущенко – человек из 
другого вида спорта, из баскет-
бола. Помню, над нами стоял 
авторитетнейший Александр 
Привалов – олимпийский ме-
далист, сам все повидал, и мы 
слушали его, разинув рот. А что 
может сказать теперешним 
сборникам баскетболист?

А Михаил Прохоров, пре-
зидент союза, как врал, так 
и продолжает врать. Сыплет 
прожектами: то я уйду туда, 
то займусь тем… Не вижу у 
него ни одного положитель-
ного результата. Ни ё-мобиля, 
ни ё-«Правое дело», ни 
ё-биатлона. Недавно он ска-
зал: «Я буду делать пластик, к 
которому не будет прилипать 
снег». Здорово, просто здоро-
во! Большей безграмотности 
мы никогда не услышим и не 
увидим. Самое плохое – и 
это все подчеркивают – за-
крытость СБР. Такого нет ни у 
одной федерации. Я нигде не 

встречал публичного обсужде-
ния итогов прошлого биатлон-
ного сезона, почти не видел 
интервью со спортсменами. 
Все захлопнуто.

Но те, кто работает сегодня, 
устраивают всех. И, кстати, 
спортсменов тоже. Спортсмену 
ведь удобно, когда его никто 
не ругает. Можно приехать на 
сбор на два дня позже, уехать 
когда угодно, и никто не ска-
жет слова против. Не скажу, 
что с порядком у наших ребят 
совсем беда. Но нынешние ру-
ководители сами провоцируют 
такое прохладное отношение. 
Не должно быть ни малейшего 
нарушения, если государство 
тратит на тебя такие деньги. 
Министерство спорта должно 
непосредственно контролиро-
вать процесс. Как может Союз 
биатлонистов – общественная 
организация с олигархом во 
главе – взять и узурпировать 
всю власть? Какое право он 
имеет аннулировать долж-
ность главного тренера, так 
что министр, будучи против, 
не в силах помешать? Это все 
равно что, минуя президента и 
правительство, снимать губер-
наторов. Я считаю, что обяза-
тельно должна быть принята 
поправка к закону, которая 
нормализует положение. И, 
кстати, эта поправка уже гото-
вится. Дай бог, только чтобы 
она успела вступить в силу до 
сочинской Олимпиады.

К слову, об Олимпиаде. Нам 
по силам завоевать по две на-
грады каждого достоинства. 
А может, и больше. Ребята у 
нас хорошие – говорю абсо-
лютно серьезно. Но с таким 
тренерским коллективом по-
баиваюсь… Надеюсь, не вы-
холостят спортсменов раньше 
времени, разработают нор-
мальную подготовку и выведут 
на пик формы именно к сочин-
ским стартам. Под нормальной 
подготовкой я имею в виду 
стратегию выступления в Куб-
ке мира. Вот, скажем, прошлой 
зимой надо было не бороться 
за Кубок наций, а сняться с 
февральских этапов и ехать ис-
пытывать олимпийскую трассу. 
Все знающие люди об этом 
говорили, но тренерский штаб 
не пошевелился.

Основные свои надежды 
связываю с молодежью, но 
только с ней надо правильно 
работать. К примеру, когда 
Антон Шипулин закончил 
юниорскую карьеру, я просил: 
дайте ему два старта в месяц, 
пусть обрастает уверенностью. 
А они давай гонять его с основ-
ной сборной по всем стартам. 
Антон потом два года от этого 
отходил. И Ольгу Вилухину так 
же вели. А если бы накатали 
как следует, я гарантирую, что 
в Сочи они принесли бы нам 
медали. Сейчас появилась 
20-летняя Ольга Подчуфарова. 
Если, конечно, хватит мудрости 
не толкать ее на каждый старт, 
она себя покажет.

А что касается ветеранов… 
Есть такая категория людей – 
едва что-то выиграют, сразу 
одеваются в бронзу. Даже 
поворот головы у них меняет-
ся. Как только ловят звезду, 
результаты тут же идут на спад. 
После Ванкувера провалился 
Женя Устюгов. Максим Чудов 
ничего не показывает уже че-
тыре года. Разве это нормаль-
но? Но я в них тем не менее 
верю. Они сейчас старательно 
тренируются.

Не хотелось бы сейчас на-
гнетать обстановку, хотя все 
мои прогнозы в результате 
сбываются. Желаю нашей 
сборной удачи и верю, что до-
стижения придут – не благо-
даря, а вопреки. Только призы-
ваю ребят: додумывайте сами, 
у вас за плечами достаточный 
опыт. Порадуйте страну! Вся 
Россия ждет побед. С кем ни 
заговоришь, один и тот же 
вопрос: «Когда наконец у нас 
будет биатлон?» Т

ВЗГЛЯДНи ё-мобиля,
ни ё-биатлона

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Д
о последнего «Зенит» не терял на-

дежды оправдаться, доказав, что уго-

дившую в Антона Шунина петарду 

запустил не истинный питерский 

болельщик, а провокатор. Но уже на-

кануне заседания КДК, в среду, стала оче-

видна несостоятельность теории заговора: 

на матче Лиги чемпионов «Зенит» – «Мала-

га» фанатские сектора стадиона «Петров-

ский» рьяно скандировали нецензурную 

кричалку про Шунина, употребив в одном 

предложении с его фамилией слово, кото-

рое обычно предназначается судье. Оно по-

нятно, что «по вине» динамовского вратаря 

«Зенит» рисковал получить технические 

0:3. И все же редко встретишь такой ци-

низм: нанеся ущерб здоровью человека, 

фанаты, вместо того чтобы выразить со-

чувствие, втаптывают его в грязь.

Строго говоря, здоровье Шунина из-

начально мало кого интересовало. Даже 

профильная пресса ограничилась скупым 

замечанием о том, что Антона выписали 

из больницы и что матч следующего тура 

он пропустит. Извиняет такое отношение 

к делу только масштаб травмы, которая, 

на счастье, оказалась не слишком серьез-

ной. Но за этим стоит общее невнимание 

к гуманистической стороне дела. Только 

опрошенные «Трудом» деятели культуры 

сделали акцент на том, что подобные ин-

циденты являются следствием общего бес-

культурья – гражданского и футбольного.

Они – сторонние наблюдатели, а со сто-

роны, как известно, лучше видно. Таким же 

образом и миллионы рядовых сограждан, 

не слишком погруженных в перипетии тур-

нирной борьбы чемпионата и премудрости 

тактических схем, смотрят на случивше-

еся как на дикость, варварство. Нетрудно 

предположить, какой образ спорта номер 

один создается в их головах.

Тем временем футбольное сообщество, 

словно находясь в параллельном мире, все-

цело погрузилось в технические подробно-

сти дела: какая статья регламента должна 

быть применена, правильно ли поступил 

арбитр, остановивший матч… В точно-

сти как в бульварных детективах, где сам 

факт преступления рассматривается не 

как этическая, философская проблема, а 

лишь служит поводом для занимательных 

дедуктивных умозаключений.

С особой изощренностью механистиче-

ский подход применили клубы, искавшие 

любые юридические зацепки для того, что-

бы избежать наказания. Особенно отличил-

ся «Зенит», удививший самой постановкой 

вопроса: пламенная речь гендиректора 

питерцев Митрофанова была направлена 

не на примирение и поиск компромисса, а 

на обострение конфликта. Он даже взялся 

Отечественный футбол в неприглядном виде: хоть на поле, хоть на трибунах

Грустно, девушки!

шантажировать КДК, пригрозив в случае 

неблагоприятного для «Зенита» решения 

выйти из состава чемпионата России.

Любопытно, что даже в этой ситуации 

представители чемпиона России не пре-

минули подчеркнуть свою особенность, 

царскую стать (мол, если мы снимемся с 

первенства, вы же будете в проигрыше), 

которую стремятся продемонстрировать 

всеми способами – дорогостоящими по-

купками, неприкосновенностью в высо-

ких кабинетах, широкими жестами при 

любом удобном случае. Но за нескром-

ность в футболе воздается, что доказал 

скандал с Игорем Денисовым, вспыхнув-

ший внутри «Зенита», как раковая опу-

холь (и вставший в один ряд с другими 

недавними выходками забронзовевших 

звезд сборной России Романа Широкова, 

Андрея Аршавина, Алана Дзагоева).

Изменится ли ситуация теперь, после 

присуждения чемпиону технического по-

ражения? Решение-то историческое: новое 

руководство РФС во главе с Николаем Тол-

стых на примере доказывает, что, в отличие 

от команды Сергея Фурсенко, умеет прояв-

лять твердость и ставить закон выше част-

ных интересов. Но, по мнению экспертов 

«Труда», ситуация лишь ухудшится, ведь 

ничто не помешает клубам отправлять «за-

сланных казачков» на гостевые трибуны, 

чтобы те срывали матчи и обеспечивали 

технический набор очков.

Если помимо наказания клубов удаст-

ся поставить на поток практику уголовно-

го преследования «бомбометателей», то 

данной перспективы мы избежим. Однако 

фанаты уже почувствовали силу, которую 

с успехом могут применять и за предела-

ми стадионов (вспомним обстрел игроков 

«Динамо» из пейнтбольных ружей на тре-

нировочной базе в Новогорске). А степень 

организованности в их среде высочайшая, 

что лишний раз доказал перформанс на мат-

че «Спартак» – «Барселона», где усилиями 

свыше 70 тысяч зрителей трибуны раскра-

сила масштабная красно-белая мозаика. 

Почему бы всегда не направлять энергию и 

коалиционные способности фанатов в мир-

ное русло – как в Европе, где футбольные 

матчи неизменно сопровождает атмосфера 

праздника, в чем можно было в очередной 

раз убедиться на летнем Евро-2012. Един-

ственная фанатская потасовка на этом пер-

венстве прошла при участии поклонников 

сборной России…

Проблемы с болельщиками, неблаговид-

ные поступки игроков – этой осенью наш 

футбол превратился в сгусток негатива, ка-

кого не было долгие годы. Тут уж не до спор-

тивных результатов. А когда дело доходит до 

них, тоже не порадуешься: не далее как на 

днях «Зенит» и «Спартак» лишились послед-

них шансов на продолжение борьбы в Лиге 

чемпионов. Дело не столько в результатах, 

сколько в том, насколько они разительно от-

личаются от ожиданий, которые клубы де-

кларировали в августе, когда еврокубковые 

перспективы виделись в самом радужном 

свете. Как не вспомнить ставшую крылатой 

фразу Аршавина: «Ваши ожидания – ваши 

проблемы». Фраза-то справедливая, един-

ственный ее недостаток: принимая умом, 

отказываешься принять ее сердцем. Т

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Вчера был оглашен вердикт Контроль-

но-дисциплинарного комитета РФС 

по матчу «Зенит» – «Динамо». Главный 

пункт – техническое поражение «Зени-

ту». Справедливость восторжествова-

ла, но осадок остался. Удар по имиджу 

нашего футбола нанесен серьезный. 

Тем более что и само качество футбола, 

показанное в Лиге чемпионов, вкупе с 

безобразиями фанатов говорит о том, 

что наш чемпионат движется явно не в 

том направлении.

Фанаты «Зенита», вместо того чтобы поддерживать свою команду в игре с «Малагой», 

поливали грязью вратаря «Динамо» Антона Шунина.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Гости открыли счет уже на второй 

минуте – шайбу забросил опыт-

ный Александр Фролов с подачи 

одного из лидеров сборной Бело-

руссии Сергея Костицына. Даль-

нейшая игра проходила в обою-

доострых атаках, но всякий раз 

победителями над форвардами 

становились финские вратари. 

Ворота «Магнитки» успешно за-

щищал Арии Ахонен, «Авангар-

да» – Карри Рамо.

Малкина заклевали омские «ястребы»
•ХОККЕЙ•

Борьба в регулярном первен-

стве чемпиона КХЛ проходит 

столь упорно, что ни один 

из клубов не чувствует себя 

уверенно в группе лидеров. 

Главным матчем в очередном 

туре стало противостояние в 

Магнитогорске, где местный 

«Металлург» во главе с лучшим 

хоккеистом планеты Евгением 

Малкиным принимал омский 

«Авангард». 

После того как был открыт 

счет, в течение оставшихся ми-

нут голкиперы ошиблись лишь 

по разу, хотя каждая из команд 

выполнила более 30 бросков по 

воротам соперников. Лишь на 

36-й минуте Игорь Волков с пе-

редачи Владимира Первушина 

увеличил счет, а через две минуты 

38-летний ветеран Сергей Гончар 

вернул надежду местным болель-

щикам после красивой комбина-

ции, которую организовал Евге-

ний Малкин. И еще по ходу матча 

каждый из финских голкиперов 

отразил по одному буллиту.

Таким образом, в результате 

гостевой победы со счетом 2:1 

«Авангард» в первенстве Вос-

точной конференции догнал че-

лябинский «Трактор», который 

в минувшем туре неожиданно 

уступил на своей площадке «Ба-

рысу» – 0:3. Впрочем, от слова 

«неожиданно» участники чем-

пионата КХЛ нас постоянно от-

учают. Мы уже привыкли, что в 

этом первенстве почти каждая ко-

манда может обыграть любую, в 

том числе и признанного лидера.

В Западной конфе-

ренции «Локомотив» 

из Ярославля в повтор-

ной дуэли с ЦСКА снова 

одержал верх. На сей 

раз эти команды 

встречались в 

Москве, и во 

втором мат-

че преиму-

щ е с т в о 

« Л о к о » 

было бо-

лее ощу-

т и м ы м 

– 4:0. При-

чем в атаках 

ярославцев тон 

задавала молодежь: 

два гола и результа-

тивный пас на сче-

ту 22-летнего Сер-

гея Плотникова, гол 

плюс пас заработал в 

свой актив 20-летний 

Эмиль Галимов.

Днем раньше мо-

сковские динамовцы 

не без труда одолели 

«Витязь», и теперь они 

вместе с «железнодорожниками» 

возглавляют сводную таблицу 

КХЛ. Обойти их в случае чистой 

победы может только пи-

терский СКА. В споре 

лучших бомбарди-

ров по-прежнему 

лидирует Алек-

сандр Радулов, 

но к нему вплот-

ную подобра-

лись Сергей 

Мо з я к и н и 

Евгений Мал-

кин из «Маг-

нитки». Т
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адной конфе-

Локомотив» 

вля в повтор-

с ЦСКА снова

ерх. На сей

манды 

ись в

и во 

мат-

у-

м 

и-

ках 

ев тон

молодежь:

и результа-

пас на сче-

тнего Сер-

никова, гол 

заработал в 

в 20-летний 

лимов.

раньше мо-

динамовцы 

уда одолели 

и теперь они

вместе с «железнодорожниками» 

возглавляют сводную таблицу 

КХЛ. Обойти их в случае чистой 

победы может только пи-

терский СКА. В споре 

лучших бомбарди-

ров по-прежнему 

лидирует Алек-

сандр Радулов, 

но к нему вплот-

ную подобра-

лись Сергей 

Мо з я к и н и 

Евгений Мал-

кин из «Маг-

нитки». Т

«Зениту» засчитано техническое 
поражение по итогам матча 
с «Динамо» со счетом 0:3. Также 
«Зенит» проведет два ближайших 
домашних матча без зрителей, 
а «Динамо» – один матч без 
зрителей. Оба клуба выплатят 
штрафы: «Зенит» – 1,08 млн рублей, 
«Динамо» – 580 тысяч рублей

В принципиаль-

ном матче 

«Магнитки» 

и «Авангарда» 

сильнее 

оказались 

омские 

«ястребы».
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– Мне нравится, когда детские фильмы располагают к 
разговору с детьми о чем-то очень важном. После про-
смотра «Хранителей снов» можно поговорить о страхе. 
О том, как отличить реальные страхи от воображаемых, 
как важно о них знать, но не прогибаться. Такой разго-
вор, думаю, будет полезен и детям, и взрослым.

Мой любимый персонаж в «Хранителях снов» – это 
Северянин, этакий Санта-Клаус, который на самом деле 
больше похож на русского Деда Мороза. Я люблю его за 
мощную положительную энергию, которую он излучает, 
за обаяние, за силу, с помощью которой он вершит ве-
ликие и добрые дела. Я бы хотел быть похожим на него. 

На съемках «Хранителей снов» я выступил в роли 

продюсера, и знаете, это такая смесь дворецкого и 
телохранителя. Вы появляетесь перед режиссером и 
спрашиваете: «Чего изволите, мастер?» – а потом ста-
раетесь во что бы то ни стало выполнить его просьбу, не 
забывая при этом и о зрителях. Еще важно быть одер-
жимым той историей, которую ты хочешь рассказать. 
Производство анимационного фильма длится от двух до 
пяти лет, и важно не потерять запал к концу работы. 

Вообще всем режиссерам и продюсерам нужно по-
нимать, что в кино есть только два пути: либо расска-
зывать традиционные истории по-новому, либо новые 
истории в традиционном стиле. Третьего не дано. Хотя 
многие пытаются прыгнуть выше головы, но из этого 
редко что-то выходит.

Если говорить о ваших режиссерах, то у истоков кино 
стояла целая плеяда прекрасных советских авторов, 
сформировавших тот киноязык, на который до сих пор 
равняются во всем мире. И мне искренне жаль, что се-
годняшнее российское кино почти не выходит на миро-
вой рынок. 

Но ваша страна прекрасная. Я приезжал в Россию 
вместе с женой в начале 90-х, и меня совершенно по-
трясла красота Москвы – церкви, музеи, дома… Мне 
казалось, что здесь каждое здание – это памятник ар-
хитектуры. Я бы хотел вернуться сюда еще раз. Т

ГАЛЯ ГАЛКИНА

Больше 2 тысяч лотов 
представят ведущие аукционные дома Sotheby’s, Christie’s, Bonhams 

и MacDougall’s на традиционной «русской неделе»

Каждый нормальный рокер 
должен побывать в аду
Лидер «Короля и Шута» Михаил Горшенев – 
о том, где страшнее: в театре или в жизни

В прокат выходит предрождественский муль-

тфильм «Хранители снов 3D», где необычный, 

но в общем добрый мальчик по имени Джек 

Фрост противостоит лагерю злых сил, кото-

рые пытаются превратить детские сны в кош-

мары. Гильермо дель Торо – исполнительный 

продюсер фильма – рассказал «Труду» о том, 

какими, по его мнению, должны быть детские 

фильмы.
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Арт-рынок наводнят Айвазовским
•ТОРГИ•

В Лондоне в понедельник стар-

тует традиционная неделя рус-

ских торгов: ведущие аукцион-

ные дома Sotheby’s, Christie’s, 

Bonhams и MacDougall’s пред-

ставят больше 2 тысяч лотов. 

«Труд» считает, что интерес 

к нашему искусству растет 

вширь, но не вглубь.

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Ситуация на русском рынке 

искусства застыла: из года 

в год одни и те же имена – 

Борис Кустодиев, Николай 

Фешин, Василий Вереща-

гин, Николай Рерих, из но-

вых интересов – Александр 

Яковлев, Михаил Ларионов и 

Наталья Гончарова. Но глав-

ными арт-идолами предста-

ют два Ивана – Айвазовский 

и Шишкин. Правда, в этот 

раз на аукционах всего две 

работы Шишкина, зато обе 

называются «Сосновый лес». 

А вот Айвазовского – 19 работ.

Он, конечно, рисовал в про-

мышленных масштабах – создал 

больше 6 тысяч картин, и далеко 

не все равноценны. Хорошие – дав-

но в музеях, а частным любителям 

искусства остаются, как правило, 

издержки худпрома.

Цены на такие работы часто 

обусловлены только известным 

именем. Так, самый дорогой Ай-

вазовский в этом году продается 

домом MacDougall’s и стоит от 

950 тысяч до 2 млн фунтов стер-

лингов. Но даже такие цены не ре-

корд: в апреле этого года Sotheby’s 

продал полотно «Вид Константи-

нополя и Босфора» за 3,2 млн.

Без Айвазовского и Шишкина 

в этот раз решил обойтись только 

Christie’s, видимо, вспомнив про-

шлые промахи. В мае аукциону не 

удалось сбыть картину «Повозка, 

пересекающая равнину» Айвазов-

ского, которая была одним из топ-

лотов торгов (400–600 тысяч дол-

ларов). С Шишкиным произошел 

прокол посерьезнее: еще в начале 

2000-х на торгах выставили его ра-

боту «Пейзаж с ручьем», которая 

оказалась подделкой.

Рынок русского искусства, отве-

чая на спрос, наводнен фальшивы-

ми Айвазовскими, Шишкиными, 

Кустодиевыми. Даже на нынеш-

них торгах три из 19 полотен Айва-

зовского и одна картина Шишкина 

помечены как приписываемые: 

фактически никто не может га-

не было группы, научился петь 

под инструментальную фоно-

грамму. Не скажу, что это пошло 

мне на пользу. Но мне теперь, чем 

петь, больше нравится играть как 

драматический актер. Когда смо-

трю, как играют другие актеры 

на репетиции, это просто завора-

живает! Меня уже пригласили на 

другой театральный проект. Но 

нам и на гастроли с группой надо 

ездить. А то ребята уже на меня 

так смотрят... Да я ребенка своего 

не вижу! Вот будет 20 свободных 

дней в январе, вообще свалить 

куда-нибудь хочу. 

– А что с рукой случилось (у Ми-
хаила наложена шина. – «Труд»)?
– Да у всех, кто балетом занимает-

ся, подобные проблемы с ногами, 

руками.

– Вы вроде не так чтобы сильно 
вытанцовываете...
– Но интересно же трюки сделать. 

В одной сцене Тодд бежит по лест-

нице, потом он должен упасть с 

балкона, а поскольку падает дуб-

лер, мне нужно быстро пробе-

жать обратно вниз, чтобы никто 

не понял, что произошло, крича 

при этом «Не-е-ет!» и ползком про-

бираясь в кучу людей внизу.

– В основе мюзикла – старая 
лондонская страшилка о мсти-
тельном цирюльнике-убийце. 
Ко времени ли такой спектакль? 
Мир и без того жесток.

ведь поначалу нас поддерживал, 

но не совсем верил в успех. В него 

вообще мало кто верил. Я ведь за-

нимаюсь мюзиклом уже четыре 

года. Андрюха тогда говорил: «Это 

очень долго. Как можно столько?» 

Он поначалу даже писал музыку 

к этому проекту. Но я ее в итоге 

полностью переделал.

 – Для Князева там есть непло-
хие роли...
– Да мы предлагали ему три роли 

сыграть! Это же круто, е-мое! Но 

его собственная группа «КняZz» 

для него все-таки важнее.

– На мюзикл потянулась та же 
публика, что ходит на ваши кон-
церты, или другая?
– Хрен его знает. Все одеты по-

другому. Но и у группы разные по-

клонники. Есть моего возраста, а 

есть совсем маленькие. Только на 

спектакль малышей не пускают, 

ты чего? Тут же этот... фейскон-

троль. Сейчас у нас «12+». А соби-

раемся сделать «16+».

– Но Театр мюзикла вам отказал 
в площадке. Это из-за жестоко-
сти зрелища?
– Да у нас даже крови нет. 

– А как вы вообще относитесь 
к меткам: «16+», «18+»? Кто-то 
их разновидностью цензуры 
называет.
– Да я про это мало что знаю. Знаю 

только, что загубили хороший те-

леканал A-One. Раньше весь рок-н-

ролл, любую западную группу там 

крутили. А теперь г...но такое кру-

тят! Хип-хоп один, е-мое! Причем 

русский. Что молодежь слушает? 

(Говорит хриплым речитативом.) 

«Я пришел, у меня наган, убил, 

кого-то посадили, а я попробовал 

наркотиков, и у меня тачка офи-

генная, и телки все мои...» Кто вот 

эти придурки, которые это поют? 

Как их назвать? Мажорами? Это 

такой наш новый шансон. Только 

конкретно охамевший. Господи, 

сколько ж мы позориться-то бу-

дем? Во всем мире рок-н-ролл счи-

тается частью культуры.

– А попса?
– Попса уже так... Пониже. Они 

нас, рокеров, боятся!

– Да уж. Особенно когда вы с 
лезвием в руках...
(Зловеще смеется.) Т

•ПРЯМАЯ РЕЧЬ•

Самая популярная панк-рок-

группа России «Король и Шут» 

решила осваивать театраль-

ную сцену: теперь Михаил «Гор-

шок» Горшенев и его музыкан-

ты работают в мюзикле «Todd» 

на сюжет страшилки о лондон-

ском парикмахере-убийце Су-

ини Тодде, широко известный 

благодаря кинотриллеру с 

участием Джонни Деппа. Уже 

прошло несколько представле-

ний, но в репетиционном зале 

столичного Театра киноактера 

над постановкой продолжают 

работать, свидетелем чему 

стал корреспондент «Труда».

КОНСТАНТИН БАКАНОВ

Д
овольны первой реакцией 
публики?
–Да столько еще не готово! 

Свет доделывали прямо во 

время премьеры. Мы все с 

десяти до десяти, а то и до двенад-

цати с ума тут сходим. Режиссера 

сменили – хотя с Сашей Устюго-

вым мы по-прежнему дружим, но 

он хотел, чтобы на работу дали 

побольше времени. Дело под-

хватил Володя Золотарев – за 

два дня все переделали! Но мне 

понравились изменения. Оживи-

ли пьесу. По ходу репетиций для 

театралов оказалось сюрпризом, 

что музыкальная группа долго на-

страивает звук. Поэтому я, пока 

Санта-Клаус, 
он же Северянин

ПРОКАТ

– Но это же сказка. Тогда давайте 

запретим сборник Афанасьева, где 

полно дохристианских сюжетов о 

ведьмах и мертвецах. Или «Вия» 

Гоголя. Кстати, когда мы начали 

делать группу «Король и Шут», 

идея была писать песни-истории 

на такие сюжеты. А история, ко-

торую мы сейчас играем... да ка-

кая это страшилка? Наполовину 

смешная, наполовину драмати-

ческая. Это история о страданиях 

человека.

– А с реальными страданиями в 
жизни пришлось столкнуться?
– Каждый нормальный рокер 

должен пройти определенный 

путь и побывать в аду. Это яс-

ный фиг. Я бывал там, да! (Зло-

веще смеется.) Страдания – одна 

из характеристик рокера. Че-

рез саморазрушение, кстати, 

и теат ралы проходят. Только у 

рок-н-ролльщиков оно одно, а у 

театралов другое. Но оно везде 

присутствует.

– Отношения с партнером по 
группе Андреем Князевым как 
саморазрушились год назад 
(он хотел играть музыку, а не 
спектакли), так и не восстано-
вились?
– Общаемся, почему? Даже поми-

рились немножко. Поговорили, он 

сказал: «Чего грязь друг на друга 

лить? Хватит уже. Я своим делом 

хочу заниматься, у вас вроде тоже 

все неплохо». Согласен с ним. Он 

рантировать, что этот «Сосновый 

лес» написал именно Шишкин, а 

не какой-нибудь его эпигон.

Есть, конечно, и еще один рус-

ский рекордсмен цен – Василий 

Кандинский. Но его продают не на 

торгах русского искусства, а в бо-

лее престижной секции – модер-

нистов и импрессионистов, куда 

русские реже заглядывают. Да и 

эстимейты там иного порядка – 

счет не на тысячи, а на миллионы.

Тем не менее русские коллек-

ционеры (а именно они 

чаще всего покупают рус-

ское искусство, и ситуация 

не меняется уже много лет) 

не боятся ни подделок, ни 

высоких цен и продолжают 

брать то, что знакомо глазу 

и мило сердцу – сосновые 

леса и крымские пейзажи. 

Они и формируют высокий 

спрос на наше искусство 

второй половины XIX века, 

порождая разговоры о том, 

что рынок русского искус-

ства почти вышел на докри-

зисный уровень. Покупают 

больше – тут нечего возразить, но 

вот развиваются ли их вкусы? Это 

150 лет назад было смелостью со 

стороны Павла Третьякова приоб-

ретать никому тогда не ведомого 

Шишкина. Обладали чутьем на 

новое и Сергей Щукин, Иван Мо-

розов, давшие толчок передовым 

направлениям искусства. Увы, ны-

нешние русские коллекционеры 

главным образом дают толчок 

лишь запредельным ценам на 

антиквариат. Т

•РЕТРО•

24 ноября в СК «Олимпий-

ский» пройдет XI Между-

народный музыкальный 

фестиваль «Дискотека 

80-х» – на этот раз в стиле 

«Rock&Dance».

ЛЕРА ЩИТОВА

Впервые на фирменном фести-

вале «Авторадио» так широко 

представлены рок-музыканты. 

Вместе с мировыми звездами 

танцполов – Boney M, Ricchi e 

Poveri, Matia Bazar, Arabesque, 

Silent Circle – выступят настоящие 

легенды отечественного рока.

Знаменитый коллектив вре-

мен перестройки Gorky Park по-

дарит зрителям полноценный 

живой сет, не отличающийся 

от сольного концерта по звуча-

нию. Также в списке участников 

Вячеслав Бутусов, основатель 

и вокалист культовой группы 

«Наутилус Помпилиус». В ис-

полнении Бутусова и коллек-

тива «Ю-Питер» прозвучат те 

самые хиты «Наутилуса», кото-

рые когда-то слушала вся страна. 

Порадует поклонников также Га-

рик Сукачев, который споет с воз-

рожденной ради этого случая 

«Бригадой С». Выйдет на сцену 

и Константин Никольский, чьи 

баллады прочно вошли в золотой 

фонд отечественной музыки.

На одной сцене с российски-

ми музыкантами споют культо-

вый британский певец и лидер 

классического состава Smokie 

Крис Норман, группа Zodiac, 

Black с мировым суперхитом 

«Wonderful Life» и многие другие.

Одиннадцатая «Дискотека 

80-х», как всегда, готовит сюрпри-

зы и в области звука, света, видео 

и спецэффектов. В этом году сцена 

виртуально приблизится к залу 

при помощи гигантского цен-

трального экрана и суперсовре-

менной видеокамеры, которая не 

охотится за планами, а переносит 

на экран все происходящее на сце-

не в максимально увеличенном 

размере. А благодаря совмещению 

нескольких современных техно-

логий – «прозрачного» экрана 

и стереоизображения в сочета-

нии с компьютерной графикой 

и другими визуальными эффек-

тами – организаторы фестиваля 

обещают зрителям совершенно 

новые ощущения.

«Совмещение реальности и про-

странственных эффектов можно 

назвать термином «дополненная 

реальность», – говорит сопродюсер 

«Дискотеки 80-х» Михаил Капник. 

– Никто в мире еще не делал это-

го. Пришедшие в «Олимпийский» 

люди увидят то, что невозможно 

увидеть по телевизору. Можно го-

ворить, что в этот раз мы делаем 

эксклюзивное шоу, визуальный 

эффект от которого в полном объ-

еме невозможно передать с помо-

щью телетрансляции». Т

Музыкальное путешествие в 80-е

Gorky Park: живее всех живых.

 И. К. Айвазовский. «Вид Сан-Джорджо 

Маджоре». Эстимейт - 950 тыс. - 2 млн. 

фунтов стерлингов
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ОВНЫ, день чреват трав-
матизмом. Причем ваша 
собственная вина будет 

превышать чью-нибудь другую. Если 
нужно кому-то помешать – сегодня 
ваш день.

ВЕСЫ, вам лучше нахо-
диться в коллективе, а не 
вне его. Прежде чем согла-

шаться на задание, удостоверьтесь, 
что вы понимаете, о чем идет речь, 
что от вас требуется.

ТЕЛЬЦЫ чересчур иде-
ализируют людей – как 
в хорошем смысле, так и в 

плохом. Вы будете уверены, что под-
чиненный не справится с заданием, 
и потратите собственное время.

СКОРПИОНЫ, вас ожида-
ет много работы, с которой 
придется справляться са-

мостоятельно. Даже если и появят-
ся помощники, то только на ту часть, 
до которой у вас не дойдут руки.

БЛИЗНЕЦЫ, любые аван-
тюры вместо того, чтобы 
вырвать вас из замкнутого 

круга, сделают ваше положение 
еще более зависимым. Готовы ли 
вы к этому?

СТРЕЛЬЦЫ, в конце не-
дели вы можете позволить 
себе расслабиться. Если 

вы хотите произвести впечатление, 
именно сегодня сможете выяснить, 
как это лучше сделать.

РАКИ, сосредоточьтесь 
сегодня на чем-то одном. 
Есть варианты: справиться 

с работой и отдохнуть или взять на 
себя что-то серьезное, чтобы про-
возиться весь день. 

КОЗЕРОГИ, девиз дня: 
держите друзей близко, 
а врагов – еще ближе. Са-

мое время попробовать найти под-
ход к тем, кто вас недолюбливает. 
Или разведать их секреты.

ЛЬВЫ, девизом дня мож-
но взять слова «на ошибках 
учатся». Вам придется 

столкнуться с результатами соб-
ственных недоработок. Только не 
вздумайте оправдываться!

ВОДОЛЕИ, займитесь пе-
репиской и устным обсуж-
дением проектов. Учтите, 

что не все говорят с вами на одном 
языке и многое из того, что вы ска-
жете, не само собой разумеется.

ДЕВЫ, не стоит принимать 
окончательные решения 
по командировкам. А еще 

вам следует руководствоваться по-
говоркой «Не так страшен черт, как 
его малюют».

РЫБЫ, того, чего очень 
хочется, касаться не реко-
мендуется. Можно решать 

вопросы, связанные с поездка-
ми – как профессиональными, так 
и развле кательными.
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По горизонтали: 5. Пломбир 
в шоколаде. 9. Синоним не-
людима. 11. Убийца фран-
цузского короля Генриха IV, 
четвертованный принародно 
в Париже. 12. Точка опоры 
тщеславия. 13. Опус кино-
режиссера. 16. Простецкий 
визитер. 17. «Плавучий мост». 
18. Один из трех братьев в дис-
неевских «Утиных историях». 
19. Приверженец «на всю 
катушку». 23. Хоть Апина, хоть 
Свиридова. 24. Входит в образ. 
27. Румынский кекс. 28. Су-
масшедший дом, да и только! 
30. Праздник в честь Бахуса из 
античных времен. 31. Пряная 
корочка на рыбе.

По вертикали: 1. С какой стра-
ной на юго-востоке граничит 
Швамбрания? 2. Дающий по-
казания. 3. Животворящий. 
4. Дылда из зоопарка. 6. До-
быча Альдо Рейна из «Бесслав-
ных ублюдков». 7. Соавтор по 
Остапу Бендеру. 8. Карточный 

балл. 10. Аварский барабан. 
14. Участник знаменитого «Це-
ха поэтов». 15. За моральный 
ущерб. 20. Что панда объ-
едает? 21. Офис фотографа. 
22. Военный кодекс. 25. Кто из 
сказочных героев ел полбу за 
четверых? 26. Эстрадная звез-
да, чей главный хит стал «япон-
ской национальной песней». 
29. Рыцарский ударник.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 21 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества «Уралэлектросетьстрой»

(место нахождения: 620016, г. Екатеринбург, ул. Гаражная, д. 6б)
Открытое акционерное общество «Уралэлектросетьстрой» сообщает о том, что 17 декабря 

2012 года состоится внеочередное общее собрание акционеров ОАО «Уралэлектросетьстрой».
Форма проведения: собрание (совместное присутствие). 
Место проведения собрания: 620016, г. Екатеринбург, ул. Гаражная, д. 6б. 
Время проведения собрания: 10.00 час.
Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 09.30 час.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании: 19 ноября 

2012 года.
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1) Одобрение сделки ОАО «Уралэлектросетьстрой», в совершении которой имеется 

заинтересованность.

С материалами, предоставляемыми акционерам при подготовке к проведению внеочеред-
ного общего собрания можно ознакомиться, начиная с 27 ноября 2012 года с 09.00 до 10.00 
по адресам: г. Екатеринбург, ул. Гаражная, д. 6б; г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, д. 92, ком. 108.

Материалы предоставляются лицам, внесенным в Список лиц, имеющих право на участие 
в собрании, при представлении ими данных, позволяющих их идентифицировать в данном 
Списке, и документов, удостоверяющих личность (регистрацию юридического лица). Для 
представителей акционеров материалы и информация предоставляются при предъявлении 
документов, позволяющих установить полномочия представителей.

С уважением,
Совет директоров ОАО «Уралэлектросетьстрой»

Каспийский трубопроводный консорциум
извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере (№ 1144-PD) на право заключения договора 
на право заключения договора на выполнения строительно-монтажных работ 

«под ключ» по реконструкции системы электроснабжения вдольтрассовых 
потребителей Западного региона, реконструкции систем обогрева 

дренажных трубопроводов МТ.
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

•ТРУДЫ•

Популярный автор и исполнитель 

Игорь Растеряев презентует сегодня 

в Москве свой новый диск «Звонарь». 

Концерт-презентация пройдет в зда-

нии бывшего клуба МАИ. Проблем с 

заполнением зала организаторы не 

ожидают – собственно, как всегда 

на выступлениях Игоря, заявивше-

го о себе во весь голос (в прямом 

смысле!) два года назад песней «Ком-

байнеры», ставшей хитом и с тех пор 

неизменно встречаемой публикой на 

ура. Что не удивительно – ведь вся 

музыка Игоря взята из жизни. Не при-

думанной, не для гламурных тусовок, 

а настоящей. Той, что окружает каж-

дого из нас.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

О
б альбоме «Звонарь» поэт и гармо-

нист Растеряев вскользь обмолвил-

ся корреспонденту «Труда» еще во 

время нашего весеннего с ним ин-

тервью. Пообещал подробнее рас-

сказать о нем позже, когда альбом будет 

готов. Это время пришло. 

Накануне московского выступления 

я набрала номер мобильного телефона 

Игоря.

– В октябре вы выступали с програм-
мой «Звонарь» в родном Петербурге. Это 
была своего рода обкатка?
– Можно сказать и так. Что-то вроде проб-

ного шара. Хотя на самом деле в Питере 

мы показали вполне законченную про-

грамму. Не приучены к  полумерам. После 

октябрьского исполнения потребовалось 

лишь усовершенствовать видеоряд к но-

вому альбому. Добавили несколько наво-

ротов. Улучшили звук, радиофицировав, 

если так можно сказать, гармонь. 

– В столице вы должны были выступать, 
насколько я знаю, в другом зале, кото-
рый если не ошибаюсь, немного больше 
и популярнее у столичной молодежи. 
Почему сменили адрес?
– Планировали играть в клубе «Пипл». 

Но у клуба случилась проблема: хозяева 

помещения отказали ему в аренде. Я в 

это дело не вникал. Так что подробностей 

не знаю. О зале в бывшем ДК МАИ пока 

ничего не могу сказать – ни хорошего, ни 

плохого. Впервые побывал там накану-

не презентации. Внешне все нормально. 

А насколько он соответствует, будет ясно 

только после концерта. Имею в виду звук, 

видео и т.д.

– В «Звонарь» вошли только новые ваши 
песни?
– Новых, то есть ни разу нигде еще не ис-

полненных, песен у нас в альбомах обыч-

но не бывает. Едва песня рождается, мы 

сразу выкладываем ее в интернет, и она 

начинает жить своей самостоятельной 

жизнью. Так было и на этот раз. 

– Могли бы написать хотя бы одну но-
вую – специально к данной презента-
ции! Так поступают многие исполни-
тели, интригуя пришедших на концерт.
– Иногда я тоже так делаю. Но вообще на 

заказ (к какой-то дате, концерту) писать не 

О ком «звонит» Растеряев
Автор самого популярного русского интернет-хита – о своих новых песнях

могу. Песня сама рождается и просится на 

свет божий. Или – не рождается. В новом 

альбоме шесть песен цикла «Русская до-

рога» и пять других, известных тем, кто 

гуляет по виртуальной паутине. 

– Почему, кстати, «Звонарь»?
– Самое подходящее, на мой взгляд, назва-

ние. При этом к церковной музыке альбом 

отношения не имеет. Скорее к мечте чело-

века о светлом, прекрасном, радостном. 

– Игорь, столичный слушатель, изба-
лованный отечественными и зарубеж-
ными звездами разной величины, при-
нимает вас лучше или хуже, чем ваши 
поклонники в других городах страны, 
в том числе небольших?
– Я всех своих слушателей очень люблю. И 

не вижу разницы между теми, кто живет 

в Москве, в Петербурге и в провинции. 

Люди в нашей стране на самом деле очень 

цельные, доброжелательные. С удоволь-

ствием с ними встречаюсь, пою для них, 

общаюсь с ними. Т

Ф
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НАРОДНАЯ СТАТИСТИКА

5 самых популярных песен 

Игоря Растеряева*

«Комбайнеры» – 4.101.098
«Русская дорога» – 3.491.240
«Казачья песня» – 3.167.223
«Ромашки» – 2.161.497
«Раковка» – 763.105

*количество просмотров в YouTube
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С каким упоением читаем мы сегодня 
переписку минувших десятилетий! 

Эти листки в конвертах – целый пласт 
жизни... А пишут ли письма сегодня? 

И сколько времени они идут по России? 
«Труд» провел эксперимент, отправив 

послания в 15 разных уголков России...

Пишите письма!
Не трогать сказку!

Во время традиционного 
парада Санта-Клаусов, откры-
вающего сезон предстоящих 
зимних праздников в канад-
ском городе Кингстоне, моло-
дой мужчина вышел на улицу, 
чтобы сообщить детям, что ни-
какого Санты нет. 24-летний 
канадец с прической в виде 
рогов, зафиксированных гелем 
для волос, был арестован и до-
ставлен в полицию. Ему были 
предъявлены обвинения в на-
рушении общественного поряд-
ка и условий испытательного 
срока, назначенного за пре-
дыдущее нарушение закона. 
Местные жители уже прозвали 
его Гринчем в честь героя зна-
менитой сказки «Гринч – похи-
титель Рождества».

Конец света 
для начинающих

В Симферополе открылись 
бесплатные курсы, на ко-
торых любой желающий 
сможет получить инструктаж 
по подготовке к концу света. 
«Занятия уже идут. Приходят 
от 10 до 15 человек, – рас-
сказал организатор курсов 
Александр. – Я хочу объяснить 
людям, что надо принять это 
спокойно и не паниковать». 
По его словам, горожанам 
в преддверии 21 декабря 
следует запастись водой, 
свечами и спичками, потому 
что электричества не будет. 
Инструктор также советует 
своим ученикам успеть поми-
риться с близкими людьми.

Индюшек помиловал 
президент

В День благодарения две 
индюшки были избавлены 
от смерти и помилованы 
президентом США Бараком 
Обамой. Индюшка по кличке 
Кобблер и ее дублер Гоббер 
выращивались специально 
для того, чтобы в праздник по-
явиться на столе в Белом доме 
в качестве угощения, но по тра-
диции, которая поддерживает-
ся в стране уже несколько де-
сятков лет, были помилованы. 
На церемонии помилования 
Обаму сопровождали обе его 
дочери – Саша и Малия. «Го-
ворят, что жизнь полна вторых 
шансов, и сегодня я как никог-
да согласен с этим», – заявил 
Обама, намекая на свое пере-
избрание на пост президента.

Птицы под градусом

В Сестрорецке под Санкт-Пе-
тербургом жители отметили 
необычное поведение свири-
стелей. По словам очевидцев, 
они начали нервно летать, 
врезаться в постройки, падать 
и даже нападать на людей. 
Оказалось, виной всему – 
алкогольное опьянение. Как 
пояснили специалисты, так 
на свиристелей действует 
рябина, забродившая прямо 
на ветках от влажной и теплой 
погоды. «За день свиристели 

могут съесть больше, чем они 
весят сами», – поясняют орни-
тологи.

Девочка в школу 
снаряд принесла

Это не черный юмор, а реаль-
ный случай, произошедший 
на днях в Симферополе. Как со-
общает корреспондент «Труда» 
Геннадий Дианов, ученица 
4-го класса школы-гимназии 
№25 действительно принесла 
на урок ржавый артилле-
рийский боеприпас, чтобы 
показать находку любимой 
учительнице и подружкам. 
По счастливой случайности 
«подарок» попался на глаза во-
енруку, вызвавшему саперов 
из МЧС. Оказалось, немецкий 
бронебойный снаряд времен 
Отечественной папа школьни-
цы нашел на морском берегу 
и притащил домой, решив, 
что в хозяйстве все сгодится.

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Президент США
Барак Обама помиловал 

двух индюшек

Бронебойный снаряд
принесла крымская школьница

учительнице в подарок

КАЛЕНДАРЬ: 23 НОЯБРЯ

1729

Скончался Александр Да-
нилович Меншиков, гене-
ралиссимус, сподвижник 
Петра I.

1831

В Санкт-Петербурге от-
крылся для обозрения 
Румянцевский музей, 
в котором были собраны 
книги, рукописи, моне-
ты, этнографические 
и другие коллекции из со-
брания графа Н.П. Румян-
цева. В 1861 году музей 
был переведен в Москву, 
где на следующий год 
в его составе была осно-
вана библиотека.

1875

Родился Анатолий Ва-
сильевич Луначарский, 
нарком просвещения, 
академик. Прекрас-
ный оратор и публи-
цист, знаток мирового 
искусства.

1905

Родилась Ангелина 
Осиповна Степанова, 
актриса МХАТа, народная 
артистка СССР.

1908

Родился Николай Нико-
лаевич Носов, детский 
писатель («Приключения 
Незнайки и его друзей»).

1917

Декрет ВЦИК и СНК 
об упразднении сословий 
и гражданских чинов.

1920

Основан Институт ин-
женеров Красного Воз-
душного Флота (позже 
Военно-воздушная инже-
нерная академия имени 
Жуковского, ныне Воен-
ный авиационный техни-
ческий университет). 

1924

Состоялась первая широ-
ковещательная передача 
Московского радио.

1932

В «Литературной га-
зете» напечатано 
стихотворе ние Осипа 
Мандельшта ма «Ленин-
град»: «Я вернулся в мой 
город, зна комый до слез, 
до про жилок, до детских 
припухлых желез...»

1935

Родился Владислав Нико-
лаевич Волков, летчик-
космонавт, дважды Герой 
Советского Союза. Погиб 
в 1971-м при возвраще-
нии с орбиты вместе с то-
варищами по экипажу – 
Георгием Добровольским 
и Виктором Пацаевым.

1936

Вышел первый номер аме-
риканского журнала Life.

1941

Родился Эдуард Василье-
вич Назаров, художник 
(фильмы про Винни-Пуха), 
режиссер анимационно-
го кино («Жил-был пес»).

1946

Французские военные 
корабли подвергли об-
стрелу вьетнамский город 
Хайфон. Были убиты шесть 
тысяч вьетнамцев. Дос тиг-
нутые ранее мирные со-
глашения были сорваны, 
и 19 декабря началась 
первая индокитайская во-
йна, положившая начало 
самому длительному воен-
ному конфликту XX века.

1955

В СССР вновь разрешены 
аборты, запрещенные 
в 1936 году.

1965

В Москве открылся пер-
вый Учредительный съезд 
деятелей кино СССР, 
образовавший Союз ки-
нематографистов СССР. 
Подготовка к съезду была 
начата еще в 1957 году, 
когда был создан орг-
комитет союза во главе 
с Иваном Пырьевым. Пер-
вым секретарем правле-
ния избрали режиссера 
Льва Кулиджанова.

1990

Постановлением 
ВС РСФСР одобрена му-
зыка Государственного 
гимна России, в основу 
которой была положена 
мелодия «Патриотической 
песни» Михаила Глинки.

1991

Певец Фредди Меркью-
ри подтвердил слухи, 
что он болен СПИДом. 
На следующий день 
он скончался.
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ВСЕСЕЗОННЫЙ НАЛОГ 
НА РОСКОШЬ

...Мне птах приснился,
Что изучался
В советской школе.
Кто не разбился,
А рассмеялся,
Что в кайф на воле...
...Бюджет освоен –
уволен воин, синклит доволен:
КТО НЕ ПОСАЖЕН, 

ТОТ ТРУДОУСТРОЕН.

ЭФФЕКТИВНО-
ЧИСТОСЕРДЕЧНАЯ ЛИРИКА
СЛОВО ПРАВДЫ ДОЛГОЖДАННОЕ

(ПЕРСОНАЛИЯ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ)

...Как терапию шок

Не я прославил в книге,

«Всем миром – на горшок!» –

Не мой почин великий.

...Как политолог, как
системный аналитик,
все предсказав – и крах,
и спад, и ход событий,
все объяснив и всем,
экономист, но практик, –
неэффективность схем
и кризисный характер;
вскрыв блеск и нищету

всех макроэкономик,
и как эксперт-историк
взглянувший з а  ч е р ту;
не раз на день-другой
опережавший время, –
на все свой взгляд имея
признАю – я такой –
со всею прямотой:
В парилку – без белья,
а на мороз – одетым.
Как раз вот в этом я
согласен с Президентом!
Весенний небосвод
да будет чист и ясен –
как раз вот в этом вот
я с Путиным согласен.

2006–2013

ИЗ СЛОВАРЯ ПОЭТА ВЛ. В.
БЕНЗОПИЛА поет и под ФАНЕРУ...

УПЦ
(УГОЛОК ПРИЛИЧНОЙ 

ЦИТАТЫ)

«Между задницей и диваном доллар 
не пролетит»

БИЛЛ ГЕЙТС

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН (СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»)

Д
а, до недавнего времени пожило-

му бюргеру мог позавидовать весь 

остальной мир: безбедная жизнь, 

лечение, лучшие курорты, экзоти-

ческие экскурсии – все это было 

доступно немецкому пенсионеру. Однако 

экономический и демографический кри-

зисы внесли коррективы. Население Гер-

мании стремительно стареет. Через 10 лет 

половина немцев будут старше 50 лет, а к 

2035 году ФРГ станет страной с самым 

старым населением в мире. Пенсионный 

фонд Германии испытывает колоссальную 

нагрузку, и уже сейчас речь идет о том, 

чтобы увеличить срок выхода на пенсию 

с нынешних 67 до 70 лет(!).

Если добавить к этому спад произ-

водства, метания в зоне евро и взятый 

правительством курс на жесткую эконо-

мию, то станет понятно, почему сегодня 

специализированные немецкие сайты 

пестрят стандартными объявлениями: 

«Пенсионер в превосходной физической 

и интеллектуальной форме ищет рабо-

ту». По данным Минтруда Германии, 

если в 2000 году работали чуть более 

400 тысяч пенсионеров, то сегодня их чис-

ло приближается к миллиону.

•УРОКИ•

В это трудно поверить, но в процветающей Германии все больше пожилых нем-

цев боятся оказаться на склоне лет за чертой бедности. Социологи отме чают 

невиданный социальный феномен: пенсионеры переходят в класс «новых бед-

ных». Чтобы достойно жить, они вновь вынуждены искать работу либо уезжать 

в «дешевые» страны.

«Пенсионер в превосходной 
форме ищет работу...»
На заметку российским творцам пенсионной реформы

Недавно в Мюнхене мне довелось об-

щаться с 75-летним Томасом Шмидтом. 

Вполне бодрый старичок сетовал: «Пожи-

лые немцы ищут работу не потому, что им 

скучно сидеть дома, а потому, что не могут 

свести концы с концами». Сам Томас ра-

ботает разносчиком газет 2–3 часа в день. 

Это дает ему приработок 190 евро в месяц. 

Немного, но и этому Томас рад. Притом что 

на двоих с женой они получают 1300 евро 

в месяц, в дорогом Мюнхене на них можно 

только выживать. А потому и фрау Беата 

Шмидт, которой недавно исполнилось 70, 

тоже занята поиском временной работы.

Я попросил свою берлинскую соседку, 

70-летнюю Петру Илгнер, раскрыть ее 

ежемесячный бюджет, и та с немецкой 

педантичностью привела цифры. Итак, 

пенсия фрау Илгнер составляет 720 евро 

в месяц. Из них 325 евро она отдает 

за аренду крохотной квартирки. Элек-

тричество, телефон, отопление – это еще 

100–120 евро. Того, что остается, хватает 

на очень скромную жизнь. Но на склоне 

лет отказывать себе во всем Петра Илгнер 

не хочет. А потому решила найти работу. 

В жесткой конкурентной борьбе за место 

продавца в гастрономическом отделе 

фрау опередила молодых претенденток. 

Сегодня она оформлена на полставки, 

4 часа в день режет и взвешивает колбасы 

и очень этим довольна. Дополнительные 

500 евро совсем не лишние в ее бюджете.

Предвижу вопросы русских читателей: 

тут молодым работы не хватает, кто же от-

даст рабочее место пенсионеру? Так вот, 

устроиться на полставки старикам помо-

гает государство. В Германии появилась 

специальная госпрограмма «мини-рабо-

чие места», которая предлагает вакансии 

сторожей, уборщиков мусора, сиделок, 

почтальонов. Первоначально программа 

была рассчитана на молодых безработ-

ных. Но дедушки и бабушки оказались 

шустрее внуков – по части ответствен-

ности и прилежности они любому моло-

дому 100 очков дадут...

Еще один социальный феномен – «эми-

грация по старости». Год от года в Герма-

нии становится все больше пожилых нем-

цев, которые не могут оплачивать лечение 

и уход. Уже в ближайшем будущем 5 млн 

немецких пенсионеров будут нуждать-

ся в финансовой поддержке государства, 

но оно сможет помочь только половине 

из них. Арифметика простая. Средне-

статистическая пенсия в Германии – 

650–800 евро. Плюс помощь страховых 

касс, в которые немцы всю жизнь выпла-

чивают немалые суммы. Но! Проживание 

в доме престарелых стоит 2900–3100 евро 

в месяц (это скромный вариант, то есть 

комната на двоих, а не люкс с персональ-

ными врачами и сиделками). За счет гос-

страхования оплачивается только поло-

вина суммы плюс пенсия. Получается, 

нужно еще 800–1000 евро. Далеко не все 

накопили столько на старость.

Вот и приходится старикам уезжать 

туда, где подешевле: в соседние Чехию, 

Венгрию, Словакию. За одноместный но-

мер, питание, медицинское обслуживание 

и услуги сиделки в той же Словакии берут 

1000 евро – в три раза дешевле, чем в ФРГ. 

Потому уже сейчас в домах престарелых 

в соседних странах Восточной Европы за-

метен наплыв немецких пенсионеров.

Надо отдать им должное: они пока 

не ропщут, а пытаются найти выход сво-

ими силами. Но чем дальше будут усугу-

бляться трудности пожилых бюргеров, 

тем сложнее будет им объяснить, почему 

в Греции, живущей в долг, уровень соци-

альной защищенности пенсионеров выше, 

чем в субсидирующей ее Германии.

Вместо послесловия

Провести параллели с Россией не так слож-
но. Все очевиднее, что разговоры (а точнее, 
уговоры) о повышении возраста выхода 
на пенсию в России должны закончиться 
трудным решением. Однако государство 
обязано подкрепить эту непопулярную, 
но необходимую меру разработкой и пре-
творением в жизнь специальной программы 
по предоставлению рабочих мест пенсио-
нерам. Без этого благие пожелания прави-
тельства приведут толпы наших стариков 
к бедности и разрухе. Если уж в Германии 
пожилым гражданам сегодня несладко, 
то что будет с россиянами, которым сегод-
ня и в 40 лет работодатели отказывают 
как «неперспективным»? Т

Немецким 

пенсионерам 

завидовали 

во всем мире, 

но, похоже, 

это время 

проходит.

650–800 евро –
средне статисти-
ческая пенсия 
в Германии,
2900–3100 евро –
месячная плата
за скромное 
проживание
в доме 
престарелых
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